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 ▀ Есть ли «пузырь»  
на валютном рынке?

ольга Фоминских

Чтобы понять, что будет с курсом 
тенге, нужно смотреть на соседей, 
говорят казахстанские эксперты. В 

России сейчас опасаются, что на валют-
ном рынке страны надулся «пузырь». Его 
разрыв вызовет резкое падение рубля и, 
как следствие, его высокую волатиль-
ность и дестабилизацию экономики. В 
Казахстане ситуация с укрепившимся 
тенге очень похожа. Есть ли на валютном 
рынке Казахстана «пузырь» и что будет 
с тенге, если «откатится» российский 
рубль?

«Снижение инфляции в России связано 
не с политикой ЦБ и Минфина по ограни-
чению денежного спроса, а лишь со стаби-
лизацией курса рубля. Причем главным 
ресурсом поддержания курса стал приток 
инвесторов, играющих на разнице про-
центных ставок в различных странах (кер-
ри-трейдеров), который «активно и почти 
искусственно, удержанием ключевой 
ставки, поддерживается Центробанком», 
считают эксперты Института экономики 
роста имени Столыпина», – пишут Банки.
ру. Хотя глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
считает, что carry trade оказывает лишь 
некоторое, не очень большое, влияние на 
укрепление рубля. 

Очень схожая ситуация происходит в 
Казахстане. По крайней мере такую точку 
зрения в интервью «Капитал.kz» ранее оз-
вучивал Марат Каирленов, директор кон-
салтинговой компании Ulagat Consulting 
Group. По его мнению, пока в Казахстане 
нет валютного кризиса, однако дисбалан-
сы в экономике накапливаются. «Сегодня 
для спекулятивного капитала в стране 
созданы все условия: стабильная цена на 
нефть, высокая базовая ставка 11%, отно-
сительно стабильный курс тенге. Однако 
приток иностранного капитала и реваль-
вация имеют и свою опасность, ведь как 
только инвесторы почувствуют, что цена 
на нефть может упасть (и соответственно, 

курс тенге), начнется отток, бегство этих 
инвесторов. Это неминуемо приведет 
к обвалу тенге», – считает экономист. 

Айвар Байкенов, начальник отдела 
управления активами «Казкоммерц Се-
кьюритиз», согласен с тем, что сейчас в 
России идет наплыв иностранного спе-
кулятивного капитала, и есть риск того, 
что по мере снижения ставок начнется 
его резкий отток, что приведет к паде-
нию рубля. Если это произойдет, тенге 
последует за ним и вполне вероятен даль-
нейший откат курса до 320-325 тенге за 
доллар. Это, по его предположениям, 
может произойти в ближайшие 3-6 ме-
сяцев. Одновременно он не считает, что 
сегодняшняя ситуация свидетельствует 
о наличии «пузыря» на валютном рынке 
Казахстана. 

В этом вопросе с ним солидарен и Му-
рат Темирханов, член правления Halyk 
Finance, отметив, что речи о таком про-
цессе в стране нет. Однако он указал на 
то, что сейчас возникает ощущение, что 
участники рынка и Нацбанк в большей 
степени ориентированы на определен-
ный курс рубля к тенге. В связи с этим, 
если рубль упадет, это скажется и на тен-
ге. По его мнению, фундаментально обо-
снованный курс российской валюты – 60 
рублей за доллар, и если он достигнет этой 
отметки, тенге максимально обесценится 
до 330 тенге. «Согласен с тем, что рубль 
переоценен, но не драматически», – под-
черкнул эксперт.

«Тенге в первом квартале укрепился 
более чем на 6% к доллару и стал одной из 
самых высокодоходных валют за этот пе-
риод наряду с российским рублем, кото-
рый также вырос более чем на 6%», – пояс-
нила Наталья Мильчакова, замдиректора 
аналитического департамента компании 
«Альпари». Более доходными, чем тенге 
и рубль, по ее словам, в первом квартале 
из валют развивающихся стран оказались 
только мексиканское песо и южнокорей-
ская вона. 

Эксперт из «Альпари» считает, что воз-
можна дальнейшая краткосрочная кор-
рекция курса тенге к доллару, который 
может быть ниже 310 тенге за доллар. 

«Разворот курса казахстанской валю-
ты будет зависеть преимущественно от 
цены на нефть. Если нефть Brent пробьет 
вниз уровень в $50 за баррель, то кор-
рекция может быть более затяжной, до 
312-314 тенге за доллар, в зависимости 
от того, насколько сильным и продолжи-
тельным будет понижательный тренд на 
рынке нефти. Однако пока цена на нефть 
выглядит стабильной и находится в кори-
доре $55-57 за баррель, поэтому резкого 
снижения тенге к доллару не ожидаем», 
– отметила она.

Богдан Зварич, аналитик группы ком-
паний «Финам», также считает, что дол-
лар может уйти ниже отметки 310 тенге. 
Этому укреплению тенге по отношению 
к американской валюте, по его мнению, 
будет способствовать дальнейший рост 
цен на нефть, который возможен благода-
ря напряженности на Ближнем Востоке и 
снижению запасов нефти в США. Но экс-
перт вовсе не согласен с тем, что в России 
есть валютный пузырь, как, впрочем, и в 
Казахстане. По его словам, курсы обеих 
валют соответствуют динамике рынка 
энергоносителей, который продолжает 
оставаться основным фактором для этих 
валют. 

На мировом валютном рынке в целом 
сейчас наблюдается некая нестабиль-
ность. Президент США Дональд Трамп 
назвал доллар слишком сильным, но од-
новременно передумал называть Китай 
«валютным манипулятором». Хотя не-
однократно обещал внести Поднебесную 
в список «валютных манипуляторов». Из-
за разочарованности в политике Белого 
дома эксперты спрогнозировали вероят-
ное падение американской валюты. При 
этом волатильность евро достигла макси-
мального уровня со времен проведения 
референдума о Brexit.
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2 3// тренды// актуально

рЕгионы Плохо 
уПравляюТ 
бюДжЕТаМи 

Доходы республиканского бюджета в пер-
вом квартале этого года составили 1 трлн 
157 млрд тенге. Это больше плана на 52 млрд 
тенге, а по сравнению с первым кварталом 
прошлого года больше на 137 млрд тенге. Пере-
выполнение сложилось за счет увеличения 
объема импорта на 25%, роста цен на металлы 
на внешних рынках и оборотов от реализации 
товаров и услуг. Об этом заявил министр фи-
нансов РК Бахыт Султанов. «Расходы местных 
бюджетов освоены на 857 млрд тенге. Не испол-
нено 27 млрд тенге. Остатки на счетах местных 
бюджетов составили 339 млрд тенге и выросли 
в два раза в сравнении с началом года, когда они 
были зафиксированы на уровне 135 млрд тен-
ге, что говорит о неэффективном управлении 
местными финансами и о низком качестве пла-
нирования у местных бюджетов. При уточне-
нии местных бюджетов эти средства могли бы 
быть направлены на приоритетные расходы. 
Доходы местных бюджетов постоянны, в отли-
чие от республиканского бюджета», – объяснил 
ситуацию Бахыт Султанов. (Соб. инф.) 

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

ПрЕзиДЕнТ 
ТурКМЕниСТана 
ПоСЕТил КазахСТан

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев принял в Акорде президента Туркмени-
стана Гурбангулы Бердымухамедова. «Всег-
да было взаимопонимание между нашими 
странами. Сотрудничаем в области внешней 
политики, поддерживаем инициативы Тур-
кменистана на международном уровне. Тур-
кменистан поддерживает наши инициативы. 
Один из крупных совместных проектов благо-
даря дружбе стал (возможным. – Ред.) – строи-
тельство железной дороги от Казахстана через 
Туркменистан и Иран. Сейчас маршрут Шел-
кового пути, об этом будет идти речь 15 мая в 
Пекине на большом форуме «Один пояс – один 
путь», рассматривается как важнейший. И 
наша задача наполнить его большим содержа-
нием, это только один из моментов. Все другие 
вопросы мы будем обсуждать, подготовлены 
документы, которые мы подпишем», – отме-
тил Нурсултан Назарбаев. (Соб. инф.)

МвФ Сохранил 
Прогноз Для 
КазахСТана

Международный валютный фонд (МВФ) 
ожидает роста ВВП Казахстана в 2017 году на 
2,5%, в 2018 году – 3,4%, говорится в апрель-
ском обзоре мировой экономики (World 
Economic Outlook). Экономика Казахстана в 
2017 году достигнет 2,5% в результате боль-
шей добычи нефти и более сильного внешне-
го спроса, считают эксперты фонда. Согласно 
прогнозу МВФ, инфляция в Казахстане в 2017 
году прогнозируется на уровне 8%, в 2018 – 
7,2%. В первом квартале текущего года рост 
ВВП составил 3%, сообщает Primeminister.kz. 
Положительные результаты демонстрирует 
промышленность, которая увеличилась на 
5,8% против ее снижения в соответствующем 
периоде 2016 года на 0,8%. Горнодобывающая 
промышленность перешла из зоны отрица-
тельных значений в положительную и про-
должает определять тенденции в динамике 
промышленного производства. Объемы про-
изводства увеличились на 5,6% против сниже-
ния на 1,5% в аналогичном периоде 2016 года 
за счет наращивания добычи нефти на 5,2%, 
железной руды – на 11,4% и угля – на 17,4%. 
Обрабатывающие отрасли, обслуживающие 
промежуточный и конечный спрос, в янва-
ре-марте показали темпы роста значительно 
опережающие показатели прошлого года. 
Рост в обработке составил 6,5%.(«интерфакс-
Казахстан»)

ПроДуКЦия из 
рК – на рыноК 
аФганиСТана

Продукты питания и строительные ма-
териалы казахстанского производства будут 
поставляться в Афганистан. Об этом стало из-
вестно в ходе торговой миссии в Кабул пред-
принимателей из Казахстана. По итогам меро-
приятия достигнуты договоренности на сумму 
свыше 11 млн долларов. Нынешняя торговая 
миссия была проведена в формате бизнес-фо-
рума, в котором приняли участие представи-
тели 11 отечественных предприятий и более 
90 афганских компаний. «Мы рассматриваем 
рынок Афганистана как наиболее перспек-
тивный для наших экспортеров. Планируем 
на ежеквартальной основе направлять сюда 
отечественных производителей, заинтересо-
ванных в экспорте. При содействии Посоль-
ства Казахстана в Афганистане и афганской 
торгово-промышленной палаты мы готовы 
организовывать переговоры с компаниями, за-
интересованными в закупе продукции из Ка-
захстана», – отметил управляющий директор 
нацкомпании KAZAKH INVEST Аскар Арынов. 
(Пресс-служба KAZAKH INVEST) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
переСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

 ▀ Экономика старения
Кирилл звягин

Мир быстро стареет, но никто не хо-
чет чувствовать себя немощным. 
Именно на этих ощущениях и по-

требностях строится целая экономика 
старения, включающая в себя индустрию 
косметики, медицины и спорта. Общий 
объем рынка продуктов и услуг anti-age, 
или «против старения» оценивался в 
$281,6 млрд в 2015 году, а к 2020 году воз-
растет до $331,3 млрд. Согласно исследова-
нию BCC Research, ежегодный темп роста 
составит 3,3%.

Этот сегмент населения обладает сво-
ими потребностями и нуждами: в первую 
очередь важны здоровье и внешний вид. 
Поэтому, кроме медицинских препаратов, 
аудитория за 60 будет покупать средства 
для замедления старения и маскировки 
седины. В эту категорию входят космети-
ка, косметологические технологии, про-
цедуры по омоложению. Особую популяр-
ность набирают «инъекции красоты». 

Аудитория экономики старения – поко-
ление беби-бумеров, родившихся в период 
1946-1965 годов. По данным Euromonitor 
International, в течение последних 10 лет 
общий процент людей старше 60 лет вы-
рос с 10% до 12 %, а к 2020 году увеличится 
до 13%. Средний возраст населения Земли 
также вырос благодаря низкой рождаемо-
сти и возросшей продолжительности жиз-
ни. В Японии, Италии и Германии почти 
треть населения находится в возрасте бо-
лее 60 лет.

Подходя к старшему возрасту, потре-
бители начинают менять весь образ жиз-
ни, обращаясь к здоровому питанию и 
фитнесу. Вслед за аудиторией меняется и 
бизнес, адаптируясь к взрослеющей ауди-
тории, трансформируя продукты, услуги и 
снимая вдохновляющую рекламу с пожи-
лыми иконами стиля. Вспомнить хотя бы 
рекламу Yves Saint Laurent с 71-летней пе-
вицей Джони Митчелл или моделей D&G, 
которые тоже разменяли седьмой десяток. 
Но смелые пенсионеры мелькают не толь-

ко в рекламе брендов. В свои 88 лет Бадди 
Винкл любит короткие платья со страза-
ми, купальники со звериными принтами 
и тинейджерские футболки со смешными 
слоганами. Женщина выкладывает сме-
лые фото в Instagram для 3 млн подписчи-
ков, в числе которых есть Рианна.

В 2015 году в Великобритании появи-
лось агентство, специализирующееся на та-
ких же уверенных пожилых моделях – Grey 
Model Agency. Цель агентства: изменить 
взгляд на идеи, определяющие возраст. 

Иногда таргет на возраст может суще-
ственно повысить продажи. Бренд йогур-
та «Сal-in+», который содержит витамин 
D и кальций для костей, не нацеливался 
на пожилых потребителей специально. 
Но продажи выросли, когда производи-
тель отметил на упаковке, что витамины 
препятствуют возрастной потере костной 
массы. Прибыль увеличилась на 18% в 
течение 2 лет и достигла $10,5 млн к 2015 
году. Но этот кейс неоднозначен. С одной 
стороны, продукт действительно должен 

подчеркивать выгоду для пожилого по-
коления. Но, с другой стороны, некото-
рые потребители и слышать не хотят про 
свой возраст, а попытки выделить более 
взрослых покупателей в отдельную касту 
раздражают. Исследования показали, что 
аудитория хочет по-прежнему принад-
лежать к молодому поколению, поэтому 
пометки «для пожилых» или «anti-ageing» 
действуют отталкивающе. 

В мире немного хорошо продуманных 
пенсионных систем. Но там, где они есть, 
люди пожилого возраста позволяют себе 
лучше заботиться о здоровье, покупать про-
дукты против старения и путешествовать.

Наше общество пока больше привыкло 
видеть пенсионеров, старающихся сэко-
номить на всем и никак не мечтающих о 
заграничном отдыхе. Исключение состав-
ляют пенсионеры, которых обеспечивают 
дети и внуки. 2 года назад Facebook обле-
тела история 80-летней женщины Лены 
Токсанбаевой. Пенсионерка объездила 
мир с детьми и внуками – это были ее пер-
вые поездки за границу. Другая пожилая 
женщина, российская пенсионерка Елена, 
в свои 89 лет отправилась путешествовать 
самостоятельно. Регулярных сбережений 
с пенсии хватило на визит во Вьетнам, 
Турцию, Германию, Чехию и Польшу. 

 ▀ Как стать пилотом 
«Эйр астаны»
Шесть выпускников программы ab-initio 
стали командирами воздушных судов

нургуль айтпаева

Шесть пилотов, которые были пер-
выми кадетами программы ab-
initio, сегодня стали командира-

ми воздушных судов. Это Талгат Ахметов, 
Виктор Чугай, Бердыхан Агмуров, Тимур 
Тургамбаев, Роман Сулейманов и Дми-
трий Петин. Все они выполняют полеты на 
самолетах семейства Airbus А320. Еще два 
пилота, окончивших программу, проходят 
подготовку в командиры в рейсовых усло-
виях под наблюдением инструкторов и бу-
дут введены в командиры в конце апреля.

В условиях нехватки профессиональ-
ных отечественных кадров в 2008 году 
авиакомпания «Эйр Астана» решила обу-
чать талантливых молодых людей летному 
делу и запустила программу подготовки 
пилотов ab-initio (от начала, с азов – прим. 
ред.). Попробовать стать пилотом могут 
казахстанцы от 18 до 34 лет, которые хо-
рошо владеют английским языком и раз-
бираются в физике и математике. Отбор 
участников ведется на постоянной основе 
и включает несколько этапов. Около 20 
лучших претендентов, успешно прошед-
ших все этапы отбора, ежегодно получа-
ют возможность обучаться в лучших лет-
ных учебных заведениях мира. Обучение 
включает в себя 14 теоретических предме-
тов, летную практику и длится 16-18 ме-
сяцев. Экс-кадеты получают европейскую 
лицензию пилота (EASA ATPL), которая 
признается казахстанскими авиационны-
ми властями. 

Стоимость обучения составляет в сред-
нем 100 тыс. долларов, при этом авиаком-

пания вносит 100%-ную предоплату и не 
требует никаких финансовых гарантий 
от студентов. Половину стоимости обуче-
ния кадет должен возместить компании 
в течение своей трудовой деятельности, 
ежемесячно у пилота удерживается менее 
50% от заработной платы.

Программу уже завершили 186 казах-
станцев, сейчас они работают в качестве 
вторых пилотов в «Эйр Астане». Набор в 
группу производится в течение всего года, 
на учебу отправляется около 20 студентов 
в год.

«Я стал первым выпускником этой про-
граммы, шесть лет отлетал вторым пило-
том и сейчас меня произвели в командиры 
воздушного судна, – рассказывает Роман 
Сулейманов. – Я считаю, что наши казах-
станские пилоты не хуже иностранцев, 
наша подготовка ни в чем им не уступает. 
В нашей авиакомпании высокие стандар-
ты безопасности и производства полетов, 
признанные во всей авиационной инду-
стрии мира. Вообще, гражданская авиа-
ция в Казахстане сейчас переживает свой 
расцвет».

С ним согласен еще один пилот, ко-
торый стал командиром Airbus А320, 
– Виктор Чугай: «Эта программа спо-
собствует отбору наиболее талантли-
вых людей в ряды пилотов гражданской 
авиации».

«Если вы хотите стать пилотом, мечта-
ете управлять современными самолетами 
и вас не страшат трудности, сопутствую-
щие профессии, программа ab-initio ждет 
вас», – резюмировал президент авиаком-
пании «Эйр Астана» Питер Фостер. 

 ▀ Деньги апокалипсиса или 
последний монетарный оплот?
Почему падает интерес к золоту

александр галиев

Вечный металл 
наслаждался  
бычьим рынком  

с 2001 по 2011 годы,  
когда котировки достигли 
пика на отметке  
1898 долларов США 
за унцию. С тех пор 
биржевая стоимость 
унции снизилась  
до менее чем 1300 
долларов США

Напомним, что до немыслимой отметки 
1898 долларов благороднейший из ме-
таллов поднялся благодаря целому ряду 
факторов. Среди них, вероятно, самый 
главный – это программы количествен-
ного смягчения со стороны Центральных 
банков, которые вполне справедливо по-

догревали опасения, что инфляция после 
подобных мер разгонится до неприлич-
ных двузначных цифр. Золото при таком 
развитии ситуации рассматривалось как 
защита от инфляции. Впрочем, этого не 
произошло, и мы знаем почему – все день-
ги спекулянты загнали на фондовые рын-
ки, надув крупнейший пузырь за долгие 
годы. В реальную же экономику деньги 
так и не пришли. А раз там нет денег, то 
нет и инфляции.

Второй фактор – физический спрос. Не-
смотря на то, что центробанки развитых 
стран смотрят на золото как на анахро-
низм, планомерно сокращая запасы благо-
родного металла (Канада, например, оста-
вила в своих ЗВР символические 2,5 кг), 
развивающиеся, напротив, все это время 
покупали. В том числе и Казахстан, и Рос-
сия, шаг за шагом поднимаясь в рейтинге 
Всемирного золотого совета, который и 
«считает» золотые запасы стран. Так вот, в 
этом рейтинге позиция Казахстана по со-
стоянию на 2017-й – 21-я (почти 260 тонн), 
а Россия – на 7-й строчке (1645 тонн). Не-
маловажный фактор для роста золота – это 
спрос со стороны физических лиц, кото-
рый еще недавно оказывал существенное 

влияние на его динамику. Впрочем, кри-
зис все-таки отразился и на этом рынке: 
в Thomson Reuters, например, утвержда-
ют, что производство драгоценностей в 
Индии упало на 38%, а в Китае – на 17%. 
Учитывая, что данные страны – крупней-
шие рынки для благородного металла,  
это плохой знак. Кроме того, Центробанк 
Китая тоже существенно снизил закупки 
в свои золотые закрома – до 7-летнего ми-
нимума.

инвесторы отвернулись от золота
Эксперты вполне справедливо считают, 
что проблема с желтым металлом заклю-
чается в отсутствии четкого барометра 
оценки. Золото не приносит реального 
дохода. Несмотря на то, что этот актив 
считается защитой от инфляции, в долго-
срочной перспективе он крайне неэффек-
тивен. К слову, за период с 1980 по 2001 год 
металл подешевел более чем на 80% в ре-
альном выражении. Классическая модель 
поведения золота до неприличия проста 
– когда доллар США чувствует себя хоро-
шо – золото падает, а когда плохо – растет. 
Несмотря на свою простоту, эта модель с 
успехом объясняет 90% всех трендов жел-

того металла на биржах. А вот остальные 
10% относятся к конспирологическим, 
которые наделяют благородный металл 
самыми разнообразными эпитетами – от 
«денег апокалипсиса» до последнего мо-
нетарного оплота «разваливающегося 
мира». А пока мир стоит и не развалива-
ется, интерес к золоту падает и со стороны 
инвесторов. В мире идет настоящая охота 
за доходностью. Традиционные инстру-
менты, например, в Европе в ряде случаев 
имеют доходность, близкую к нулю, а де-
позиты в некоторых стран так и вовсе – от-
рицательную. Но даже в этих условиях ме-
сто золота в рейтинге находится в хвосте 
– оно, как кажется, сейчас интересно лишь 
частным инвесторам, которые предпочи-
тают покупать монеты. И центробанкам, 
которые придерживаются долгосрочных 
стратегий диверсификации. Пример Ка-
захстана и России как раз из этой оперы.  

зомби-апокалипсис и золото
Золото, по мнению некоторых экспертов, 
последующие несколько лет будет нахо-
диться в довольно узком диапазоне и на-
блюдать за монетарной разбалансировкой 
со стороны. В краткосрочной перспективе 
у благородного металла есть некоторый по-
тенциал как с точки зрения технического 
анализа, так и с точки зрения эскалации 
напряженности на Корейском полуострове.

В Prestige Economics, например, счита-
ют, что золото будет расти на фоне сниже-
ния курса доллара, поскольку повышение 
процентной ставки в США уже заложено 
в ценах, а фондовые рынки падают под 
давлением растущих геополитических 
рисков. Кроме того, аналитики Prestige 
Economics полагают, что доллар входит в 
русло нисходящего тренда, несмотря на 
то, что Федрезерв может повысить ставку 
еще дважды в этом году.

В то же время в UBS сообщают о реше-
нии понизить прогнозы по цене золота 
на ближайшие два года. Повод для этого 
дал более слабый, чем ожидалось, рост 
спроса на золото в первом квартале. Вто-
рой причиной стали сигналы со стороны 
ФРС, которые указывают на скорую пер-
спективу сокращения, пусть и неспешно-
го, баланса. Третьей причиной стали из-
менения кривых доходностей в еврозоне 
и Японии – экономические показатели 
демонстрируют улучшение.

лебедь, рак и щука
В отличие же от аналитиков, которые, что 
странно, оперируют одними и теми же 
входящими параметрами в матрице, но 
на выходе получают разнящиеся на 180% 
прогнозы, в стане конспирологов царит 
редкое единение. По их мнению, стреми-
тельный рост желтого металла до 2000 
долларов за унцию – это лишь прелюдия 
для настоящих американских горок, ко-
торые закинут благороднейший из благо-
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 ▀ Переход на латиницу: 
расходы или доходы?

Дмитрий Совин

Перевод казахского алфавита с ки-
риллицы на латиницу, безусловно, 
принесет определенные затраты 

государству. И бизнесу. Но в то же время 
представители некоторых сфер предпри-
нимательства смогут получить доход. Как 
сказал в комментарии «Капитал.kz» один 
из спикеров, «чьи-то расходы всегда для 
кого-то доходы».

Напомним: на прошлой неделе пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
заявил, что к 2025 году казахский алфа-
вит должен быть переведен с кириллицы 
на латиницу. «Это означает, что с этого 
времени мы должны использовать лати-
ницу во всех сферах жизнедеятельности 
государства. Это означает, что с 2025 года 
деловая документация, периодическая пе-
чать, учебники – все должны выходить уже 
на латинском алфавите. Это время уже 
подходит, и мы должны незамедлительно 
приступить к этой работе. Правительство 
должно подготовить график перехода на 
латиницу», – написал глава государства в 
программной статье «Болашаққа бағдар: 
рухани жаңғыру».

все определит диалог государства 
и общества
«Исходных данных для оценки потенци-
альных затрат государства нет, но я не 
думаю, что они будут совсем большими», 
– считает экономист Жарас Ахметов. Пу-
бликовать документы на казахском языке, 
набранные кириллицей или набранные 
латиницей – с точки зрения расходов осо-
бой разницы нет.

Для государства все-таки это будут 
большие расходы? «Вопрос в том, что есть 
«большое»? Понятно, что если сравнивать 
со всеми расходами, эта программа никак 
не может быть «большой». С этой точки 
зрения – это «мелочь». Но если брать ме-
рой расходы всех бюджетов от республи-
канского до местных на культуру и обра-
зование, то эта сумма может быть 10-20%, 
и это много», – считает экономист Алмас 
Чукин.

Комментируя вопрос, какие экономи-
ческие выгоды или бонусы в целом Казах-
стан сможет получить после перехода на 
латиницу, Жарас Ахметов отмечает, что 
прямых экономических выгод не видно. 
«Могут быть какие-то косвенные, но сей-
час трудно их предугадать», – говорит он.

«Предыдущий опыт перевода пост-
советских государств на латинский ал-
фавит был неоднозначным у разных го-
сударств, в том числе и с точки зрения 
затрат», – говорит Наталья Мильчакова, 
замдиректора аналитического департа-
мента «Альпари».

Она приводит информацию из откры-
тых источников и СМИ: переход на ла-
тинский алфавит прошел безболезненно 
в Азербайджане, достаточно спокойно в 
Молдавии, не сразу прижился в Узбекиста-
не и Туркменистане.

«В том числе негативную роль в этом 
процессе играло и восприятие частью на-
селения затрат, которые понесло государ-
ство, особенно в контексте того, оправдает 
ли цель перехода на латинский алфавит за-
траченные ресурсы, прежде всего денеж-
ные», – говорит эксперт.

Таким образом, по ее словам, важно, 
чтобы само государство сформулировало 
четкую и понятную каждому гражданину 
страны цель перехода на латинский алфа-
вит. При этом оно должно обозначить, ка-

кую конкретно выгоду получат люди, а не 
само государство.

«То есть вопрос затрат при переходе на 
латинский алфавит на самом деле лежит 
не в их конкретном размере, а в системе 
выстроенных в Казахстане отношений 
гражданского общества и государства», – 
уверена Наталья Мильчакова.

бизнес сможет заработать
Вполне можно предположить, что бизнес 
понесет определенные расходы после того, 
как алфавит сменит свои «очертания». На-
пример, кому-то потребуется сменить 
вывеску на своем магазине или салоне 
красоты. «Но, с другой стороны, кто-то же 
должен эти вывески делать, значит, кто-то 
заработает на этом», – комментирует Жа-
рас Ахметов. То же самое – со сменой та-
бличек с названиями улиц, карт и пр., это 
бюджетные расходы, но есть бизнес, кото-
рый сможет заработать на этом.

«С экономической точки зрения прямой 
эффект достаточно минимальный, речь 
идет о пользователях и наружной рекла-

ме. Для пользователей: времена пишущих 
машинок прошли, надо будет только про-
граммы обновить. А обновлять их будет, к 
примеру, Microsoft, то есть не наш расход. 
По рекламе нагрузка ляжет на рекламода-
телей», – продолжает Алмас Чукин.

По его словам, у бизнеса могли бы воз-
никнуть гораздо бóльшие проблемы и рас-
ходы непрямого характера, как один из 
вариантов, – замена алфавита во всех про-
граммах. «Но этих проблем не будет, по-
скольку казахский язык не является пока 
несущим в бизнес-среде – доминируют 
английский и русский», – отмечает Алмас 
Чукин.

Кому придется непросто
«Вопрос затрат, связанных с планируемым 
переводом казахского языка на латинский 
алфавит, является весьма дискуссионным. 
С технической стороны современные циф-
ровые технологии книгопечатания позво-
лят осуществить этот переход легко, так 
как клавиатуры компьютеров, программ-
ное обеспечение и так являются минимум 
двуязычными и позволяют использовать 
разные символы. Но со стороны объемов 
работы и затрат все выглядит не так про-
сто, так как придется полностью перевести 
на новый алфавит все учебники и учебные 
материалы, многие официальные докумен-
ты, а это государству обойдется недешево», 
– комментирует Наталья Мильчакова.

Продолжая тему, Алмас Чукин отмеча-
ет, что долговременная проблема, которая 
будет сказываться в течение определенно-
го времени, это замена и так немногочис-
ленных учебников на уровне технических 
колледжей и организаций профессио-
нального образования. Там студенты и так 
не очень подкованные в языках, больше 
склонные к технике и им придется пере-
страиваться, еще труднее читая «старые» 
учебники и «новые» учебники».

на союзе не отразится
Если же рассматривать бизнес в масштабе 
Евразийского экономического союза, то 
возникает вопрос: если понадобится пере-
водить на латиницу общие документы 
ЕАЭС, могут ли эти затраты лечь на других 
участников объединения?

Наталья Мильчакова отмечает, что все 
официальные документы союза в настоя-
щее время доступны на всех государствен-
ных языках стран, входящих в ЕАЭС, а так-
же на английском языке (хотя фактически 
языком межгосударственного и межна-
ционального общения в Евразийском Со-
юзе является русский). «Каких-либо суще-
ственных затрат, связанных с переходом 
казахского языка на латинский алфавит, 
в ЕАЭС не предвидится», – предполагает 
эксперт.

«Основной язык между бизнесом вну-
три ЕАЭС – русский. Так что и здесь особых 
проблем быть не должно», – поддерживает 
точку зрения Жарас Ахметов. 
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НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

ЦиФровыЕ ДЕньги 
СЭКоноМяТ 
МиллиарДы

Американский банк Citi совместно с Им-
перским колледжем Лондона подготовил 
отчет, посвященный распространению циф-
ровых денег в мире. Банк видит большие 
перспективы использования криптовалют, 
создающие новые возможности для развития 
экономики цифровых денег, делая платежи 
гораздо более быстрыми, дешевыми, безопас-
ными и прозрачными. Citi отмечает, что более 
2 млрд людей по всему миру не имеют банков-
ского счета и доступа к нему. Прогресс в вопро-
се перехода к электронным деньгам движется 
очень медленно. Исследования Citi показыва-
ют, что повсеместное внедрение цифровых 
денег может произойти только при условии 
согласованных усилий, которые включают в 
себя политические, социальные, экономиче-
ские предпосылки. (banks.eu)

LLoydS 
ПроТЕСТируЕТ 
WINdoWS HELLo

Британский банк Lloyds объединился с 
Microsoft, чтобы протестировать технологию 
распознания отпечатков пальцев и лица для 
входа в онлайн-банкинг на устройствах на 
платформе Windows 10. Lloyds, Halifax и Bank of 
Scotland в конце этого года проведут проверку 
системы Microsoft Windows Hello для того, что-
бы получить доступ к интернет-банкингу без 
громоздких и рискованных паролей. (Finextra)

ANdroId PAy 
объЕДиняЕТСя  
С банКаМи 

Служба мобильных платежей объявляет 
о партнерстве с Bank of America, Bank of New 
Zealand, Discover, mBank и USAA. Теперь их 
клиенты могут добавить свои карты в сервис 
Android Pay. Обсуждаемые в последние годы 
мобильные платежи медленно завоевывают по-
пулярность. Однако после внедрения платформ 
от Apple, Google и Samsung ожидается, что мно-
гие покупатели начнут использовать свои теле-
фоны для покупки товаров в магазинах. Интер-
нет-магазины используют Apple Pay чаще, чем 
приложение Android. Google стремится испра-
вить ситуацию. Помимо партнерских отноше-
ний с крупными банками, в октябре 2016 года 
Android Pay подписал соглашение о сотрудниче-
стве с Visa и Mastercard. Google продвигает свое 
приложение в другие страны. (banks.eu)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

«КазМунайгаз» 
занял 2,7 МлрД 
Долларов

Национальная компания «КазМунайГаз» 
разместила еврооблигации на 2,75 млрд дол-
ларов, сообщается на сайте Казахстанской 
фондовой биржи (KASE). «АО «SkyBridge 
Invest» (Алматы), являющееся совместно с АО 
«Дочерняя организация Народного Банка Ка-
захстана «Halyk Finance» (Алматы) казахстан-
ским ведущим менеджером и букраннером 
еврооблигаций АО «Национальная компания 
«КазМунайГаз» (Астана), предоставило KASE 
официальное уведомление о результатах раз-
мещения указанных еврооблигаций, которое 
проводилось 11 апреля 2017 года», – говорится 
в сообщении KASE. Общий объем заявок, при-
нятых на KASE и на территории иностранного 
государства, составил более 9,2 млрд долла-
ров. Из них через KASE принято заявок на 
25,1 млн долларов. Общий объем удовлетво-
ренных заявок через подписку на бирже и на 
территории иностранного государства состав-
ляет 2,75 млрд долларов (через KASE 7,1 млн 
долларов). Доходность по еврооблигациям 
со сроком погашения 5 лет составляет 3,95%. 
Цена размещения 99,7%, по 10-летним обли-
гациям – 4,875% (цена размещения 99%), по 
30-летним – 5,875% (98,3%). (Соб. инф.)

баррЕль BrENT 
ПоДорожаЕТ на $10

Несмотря на активизацию американских 
производителей сланцевой нефти, средняя 
стоимость барреля нефти марки Brent в чет-
вертом квартале 2017 года может вернуться 
на уровень 65 долларов, сообщает Bloomberg 
со ссылкой на аналитиков Citigroup. «Ориен-
тируясь на продление соглашения ОПЕК и не 
входящих в ОПЕК производителей на вторую 
половину 2017 года и ожидаемое сокращение 
запасов нефти, мы ожидаем, что во второй 
половине года нефтяные цены поднимутся 
выше 60 долларов за баррель», – отмечается 
в прогнозе аналитиков Citigroup. По их мне-
нию, в четвертом квартале 2017 года средняя 
стоимость барреля нефти марки WTI может 
составить 62 доллара, а барреля Brent – 65 дол-
ларов, что примерно на 10 долларов выше ны-
нешнего уровня цен. В то же время эксперты 
Citigroup предупреждают, что отказ ОПЕК и 
ее партнеров от продления сделки приведет к 
резкому падению цен, так как продемонстри-
рованная в конце 2016 года производителями 
способность существенно увеличить объемы 
добычи «тучей нависает над рынком». Согла-
шение ОПЕК и ряда не входящих в картель 
стран о сокращение объемов нефтедобычи 
вступило в силу с начала 2017 года. Однако до 
60 долларов за баррель стоимость нефти мар-
ки Brent за прошедшие три с лишним месяца 
не поднималась ни разу и даже выше 58 дол-
ларов поднялась лишь однажды (3 января 2017 
года). Во второй половине марта стоимость 
барреля Brent стабильно удерживалась ниже 
55 долларов. (rbc.ru)

золоТо ДоСТигнЕТ 
$1350 К КонЦу гоДа

Цены на золото будут расти в этом году, 
чему способствуют ускорение инфляции и 
политическая напряженность вокруг Сирии 
и Северной Кореи, считают аналитики Intesa 
Sanpaolo SpA, чьи прогнозы по металлу были 
наиболее точными в прошлом квартале. Цены 
в этом году могут пойти V-образным путем, 
снизившись в середине года, когда Федераль-
ная резервная система (ФРС) США повысит 
процентные ставки, отмечает аналитик банка 
Даниэла Корсини. К концу года цены, скорее 
всего, восстановятся и достигнут максимума 
$1350 за унцию в IV квартале, сказала она. С 
начала года цены на золото выросли на 12%, 
что обусловлено ожиданием инфляции и ря-
дом геополитических рисков, включая ядер-
ные амбиции Северной Кореи и авиаудары 
США в Сирии и Афганистане. «Рынки, безус-
ловно, будут обеспокоены из-за этой неопре-
деленности, – сообщила Корсини агентству 
Bloomberg. – И если экономические данные 
в США останутся сильными, то золото вновь 
станет инструментом хеджирования инфля-
ции». Стоимость золота с немедленной постав-
кой опустилась на 0,3% до $1286,54 за унцию 
в 12:22 в Сингапуре. В Индии, как ожидается, 
будет наблюдаться высокий спрос на физиче-
ское золото, в то время как спекулянты в Китае 
предпочитают акции и другие товары, заяви-
ла Корсини. Спрос в Индии, которая является 
вторым по величине рынком золота, постра-
дал в 2016 году, после того как правительство 
вывело из обращения крупные банкноты. В 
Европе предстоящие выборы во Франции, Гер-
мании и Великобритании обеспечат стимул 
для покупки золота. («Вести.Экономика»)

заСЕДаниЕ По нЕФТи 
ПройДЕТ в МаЕ

Министерский комитет по мониторингу 
за нефтедобычей с участием главы Минэнерго 
РФ Александра Новака 24 мая в Вене в заклю-
чительный раз оценит ход исполнения дого-
воренностей в рамках сделки Организации 
стран – экспортеров нефти (ОПЕК), накануне 
очередного саммита ОПЕК. Об этом сообщил 
генеральный секретарь картеля Мухаммед 
Баркиндо. Сама очередная конференция 
ОПЕК, на которой планируется обсудить во-
прос о пролонгации соглашения еще на пол-
года, как и было объявлено ранее, состоится 
25 мая. «Накануне министры соберутся за не-
формальным ужином», – отметил Баркиндо. 
Генсек также добавил, что заседание техниче-
ского подкомитета, в ходе которого эксперты 
составят заключительный отчет о ходе испол-
нения сделки, пройдет в штаб-квартире ОПЕК 
23 мая. Министерский мониторинговый коми-
тет собирался уже дважды – в Вене 21 января и 
в Эль-Кувейте 26 марта. По итогам последнего 
заседания министры оценили уровень выпол-
нения квот по сокращению странами ОПЕК и 
вне ОПЕК на 94%. При этом ОПЕК в марте до-
стиг уровня в 106% исполнения договоренно-
стей. Россия выполнит свою квоту (снижение 
среднесуточной добычи на 300 тыс. баррелей) 
к концу апреля, обещал ранее российский ми-
нистр энергетики Новак. (ТаСС) 

 ▀ Два года авиационная компания 
«Саяхат» судится с департаментом 
комитета госдоходов из-за 77 млн тенге

Ксения бондал

Пока на международных и местных 
бизнес-форумах чиновники рас-
сказывают о благоприятном на-

логовом режиме, некоторые бизнесмены 
вынуждены искать поддержки у журна-
листов в своих спорах с Комитетом го-
сударственных доходов Министерства 
финансов РК. В 2013 году комитет начал 
проверку деятельности АО «Авиакомпа-
ния «Саяхат» и до сих пор ее не завершил. 
С тех пор вся деятельность компании па-
рализована. Об этом рассказал председа-
тель совета директоров АО Владимир Ку-
ропатенко.

В 2012 году АО «Авиакомпания «Сая-
хат» для строительства аэропорта полу-
чило землю в 10 км от Капшагая – 282 га 
в аренду на 10 лет, рассказал Куропатен-
ко. На тот момент сумма незавершенного 
строительства составляла $1,9 млн, а сто-
имость всего проекта составила $123 млн. 
Аэропорт предназначался для развития 
транзитных перевозок через Казахстан. 
Только вот этим амбициозным планам 
не суждено было осуществиться.

«В конце 2012 года ко мне пришли два 
человека и предложили отдать землю. 
Я отказался ее дарить, сказал, что могу 
продать землю и проект за $1,9 млн. А они 
мне в ответ, мол, не хочешь по-хорошему, 
будем решать вопрос другим способом. 
Теперь вам ясно, почему началась про-
верка авиакомпании «Саяхат»? Просто 
потому, что мы сами захотели построить 
этот аэропорт», – сказал Владимир Куро-
патенко.

Но понял он это гораздо позже. В июне 
2013 года по предписанию авиационной 
транспортной прокуратуры налоговый 
департамент Жетысуского района Алма-
ты начал комплексную проверку деятель-
ности авиакомпании «Саяхат». Формаль-
ным поводом стала несвоевременная 
выплата заработной платы работникам, 
только почему для этого понадобилось 
проверять всю финансовую деятель-
ность, Владимир Куропатенко на тот 
момент не понимал. Догадки о том, что 
все неспроста, появились после того, как 
авиакомпания выплатила весь долг по 
зарплате в 850 тыс. тенге, а проверку на-
чало уже управление налогового аудита 
налогового департамента Жетысуского 
района. Длилась она целый год.

В марте 2014 года Владимир Куропа-
тенко получил акт проверки, но не лично 
от главных специалистов отдела аудита, 
а по почте. Причем выяснилось, что специ-
алистов – Аллакулу Джафарова и Дмитрия 
Лобыкина, проводивших проверку, – повы-
сили, назначив главными специалистами 
по аудиту в налоговом городском депар-
таменте. Но ведь по закону в случае изме-
нения состава должностных лиц госорган 
должен был внести изменения в предписа-
ние о проверке.

«В начале акта говорится, что соб-
ственником и эксплуатантом самолетов, 
по данным министерства гражданской 
авиации, является авиакомпания «Сая-
хат». Во-первых, в Казахстане нет такого 
министерства. Во-вторых, уже через три 
листа вдруг всплывает, что собственни-
ком самолетов является гражданин Кипра 
Кериякос Пегасиу», – рассказал Владимир 
Куропатенко.

Авиакомпания получила заем у Пе-
гасиу, а в качестве залога предоставила 
свои авиасуда. Но это не означает пере-
дачу их в собственность киприота, доба-
вил Владимир Куропатенко. В качестве 
доказательства своих выводов налого-
вики не предоставили ни свидетельство 
о снятии самолетов с баланса «Саяхата» 
в пользу иностранного кредитора, ни дан-
ные об их регистрации на Кипре. Все, что 

они могли приложить к делу, – договор 
№ 38 между Пегасиу и «Саяхатом». В одном 
из его пунктов говорится, что самолеты 
находятся в собственности и оперативном 
управлении киприота. Но, по Гражданско-
му кодексу, это две взаимоисключающие 
формы вещного права. А сам договор про-
существовал всего два дня и по их истече-
нии был расторгнут.

«Мало того, в том акте говорится, что 
Кериякос Пегасиу получил косвенный до-
ход за 4 года. О каких четырех годах идет 
речь, если договор расторгли через два дня 
после заключения?» – сообщил Владимир 
Куропатенко.

Но и это еще не все. В 2012 году «Са-
яхат» продал один из своих самолетов, 
но налоговики назвали это временным 
вывозом и начислили по нему НДС. При 
этом ни при продаже самолета, ни при его 
временном вывозе, как считают аудиторы, 
НДС не начисляется, добавил Куропатен-
ко.

«Чтобы доказать обоснованность 
НДС, управление аудита организовало 
таможенную проверку, действитель-
но ли самолет был продан. Проверка 
не закончена по сей день, то есть длится 
уже два года. До сих пор нет акта про-
верки, однако НДС начислен без учета 
результата проверки аудита департамен-
та государственных доходов по Алматы. 
Налицо явно неправосудные решения», – 
сказал он.

За это время авиакомпания «Саяхат» 
подала иск об оспаривании уведомления 
о выплате налогов на сумму 77 млн тен-
ге. Разбирательство до сих пор продол-
жается, добавил Владимир Куропатенко. 
Из этой суммы компания признала и вы-
платила транспортный налог на сумму 
2 млн тенге и соцотчисления в размере 
1,3 млн тенге.

«В судах придумываются новые факты 
со ссылкой на пункт договора № 38 о том, 
что авиакомпания за месяц до его растор-
жения должна была предупредить Кери-
якоса. Однако, согласно пункту 8.5 это-
го же договора, он может быть расторгнут 
по обоюдному согласию сторон. Суд пол-
ностью принял сторону ДГД по Алматы 
и считает, что договор действует и по сей 
день. Причем судебное решение слово 
в слово повторяет возражения ДГД, по су-
ществу, не разобравшись в деле», – добавил 
Владимир Куропатенко.

Мы обратились в ДГД по Алматы с прось-
бой прокомментировать ситуацию. В сво-
ем ответе госорган заявил, что «во время 
судебных разбирательство был доказан 
факт возникновения дохода нерезиден-
та (Кериякоса Пегасиу) и, соответственно, 
обязательств авиакомпании«Саяхат» (на-
логового агенте) по исчислению, удержа-
нию и уплате ИПН, удерживаемого у ис-
точника выплат, а также возникновение 
обязательств по НДС у АО «Авиакомпания 
«Саяхат». 

 ▀ Топ-5 мировых гигантов,  
за которыми стоит следить
Можно ли заработать на акциях технологических компаний?

ольга Фоминских

Можно ли заработать на техноло-
гиях, к акциям каких IT-гигантов 
стоило бы присмотреться в этом 

году и в более долгосрочной перспективе, 
рассказали эксперты фондового рынка. 
Очевидно, что есть и другие интересные 
кандидаты, но эта пятерка выглядит до-
вольно привлекательной, по мнению ана-
литиков. 

Alibaba

За последние шесть месяцев индекс высо-
котехнологических компаний Nasdaq вы-
рос на 11,8%. Среди отставших от рынка 
стали акции недавних фаворитов биржи 
Nasdaq – Facebook и китайской суперком-
пании Alibaba, показавшие доходность за 
полгода всего в 9% и 8% соответственно, 
рассказала Наталья Мильчакова, замести-
тель директора аналитического департа-
мента компании «Альпари». 

«На какие же акции следует делать 
ставку в текущем году. Только ли на не-
дооцененные? На наш взгляд, это было 
бы заблуждением. Полагаем, что, с одной 
стороны, акции Alibaba могут быть более 
интересными до конца года, чем были 
раньше, и это связано как с выходом из 
кризиса экономики Китая, так и с тем, что 

корпорация может реализовать ряд сме-
лых проектов, в том числе по дальнейшей 
экспансии на рынок «облачных» IT-услуг, 
производству собственных смартфонов», – 
уверена эксперт. 

Кстати, 12 апреля этого года компания 
отрапортовала, что число пользователей 
AliExpress (входит в группу Alibaba) до-
стигла отметки в 100 миллионов пользо-
вателей. 

Tesla

В противовес Facebook и Alibaba немало 
акций высокотехнологических компаний 
обогнали по доходности индекс Nasdaq. «В 
частности, динамику «лучше рынка» за по-
следние полгода показали акции Tesla Inc., 
принадлежащей известному бизнесмену 
Илону Маску, которого одни называют ге-
нием, а другие мошенником. Как бы то ни 
было, акции Tesla Inc. за указанный период 
выросли на 57%, и такие темпы роста для 
акций компаний из развитых стран явля-
ются редкостью», – подсчитала Наталья 
Мильчакова. В связи с этим, по ее мнению, 
на более долгосрочную перспективу могут 
быть интересны акции Tesla, в случае, если 
Илону Маску удастся поставить на поток 
массовое производство электромобилей 
и полностью развить начатые проекты в 
области аэрокосмических технологий. Но 

в случае с Tesla нужно помнить о рисках, 
так как на таких акциях, если проекты бу-
дут неудачными, можно будет много поте-
рять, предупредила аналитик.

В целом же у компании достаточно ам-
бициозные планы. Уже летом этого года 
Tesla намеревается выпустить свой массо-
вый седан Tesla Model 3, а следом обещает 
презентовать электрический грузовой 
автомобиль. Со временем компания пред-
ставит и собственный пикап. 

Facebook

«Проникновение интернета, глобальная 
диджитализация являются основой долго-
срочного роста выручки интернет-компа-
ний. Данный сектор отличается высокой 
маржинальностью, двузначными темпами 
роста выручки и диверсификацией, при-
чем как страновой, так и по сегментам 
бизнеса», – считает Евгения Абрамович, 
руководитель управления анализа валют-
ных рисков Dukascopy Bank SA. В данном 
сегменте она выделила основных лидеров 
отрасли, занимающих уверенные пози-
ции. Среди них, например, Facebook. По ее 
мнению, Facebook обладает высокодоход-
ным бизнесом, обеспечивающим маржу 
чистой прибыли 35%. Средние темпы ро-
ста выручки компании за последние 5 лет 
составили 49%. Facebook – крупнейшая со-

циальная сеть в мире, имеющая большой 
потенциал монетизации предоставляемых 
услуг. Помимо основного бизнеса, FB вла-
деет такими сервисами, как Instagram и 
WhatsApp, которые показывают уверенные 
темпы роста пользовательской аудитории. 

Недавно стало известно о том, что 
Facebook планирует заняться производ-
ством эксклюзивных телешоу, сериалов и 
программ, о чем написало издание Wall 
Street Journal.

Alphabet 

Интерес также, по мнению Евгении Абра-
мович, представляет Alphabet – холдинго-
вая компания, ядром которой является по-
исковая система Google, обрабатывающая 
каждый второй поисковый запрос в интер-
нете. Компания владеет мобильной плат-
формой Android, популярность которой 
растет вслед за увеличением рынка смарт-
фонов и потреблением мобильного интер-
нета. Маржа чистой прибыли Alphabet по 
итогам 2016 года составила 21,5%. 

В этом году Google планирует выпу-
стить второе поколение смартфонов Pixel. 
В прошлом году в компании обещали 
представить ноутбуки Pixel 3, но уже вес-
ной отказались от этой идеи. 

Intel

Несмотря на то, что стагнация рынка персо-
нальных компьютеров негативно сказалась 
в последние годы на доходах крупнейшего 
производителя процессоров Intel, компа-
ния ищет новые точки роста, активно при-
обретая разработчиков оборудования и ПО 
в сфере автоматизации автомобилей. Не-
давно Intel приобрела компанию Mobileye, 
поставляющую компоненты системы авто-
пилота для Tesla. По словам Евгении Абра-
мович, рынок беспилотных автомобилей 
станет одним из самых быстрорастущих в 
ближайшие 10 лет, и те компании, которые 
сейчас займут уверенные позиции в дан-
ном сегменте, будут лидерами новой отрас-
ли через некоторое время. 

Мнения экспертов инвестиционных 
и финансовых компаний, представленные 
в этой статье, могут не совпадать 
с мнением редакции и не являются 
офертой или рекомендацией к покупке или 
продаже каких-либо активов. 

 ▀ возможно ли «золотое» будущее страны?
Немецкие инвесторы планируют добывать золото в Кордае

Дихан Кудайберген 

в Казахстане появится новый круп-
ный игрок на рынке золота. В 
минувший вторник на пресс-

конференции генеральный директор 
ТОО «Aurum Deutschland» Йоганн Штоль 
заявил, что представляемые им немец-
кие инвесторы вложат более 250 млн 
евро в добычу благородного металла в 
Кордайском районе Жамбылской об-
ласти. Компания планирует построить 
горно-металлургический комбинат 
(ГМК) и с 2020 года начать выпуск про-
дукции. Мощность будущего ГМК – 5-6 
тонн золота и свыше 100 тонн серебра в 
год. Aurum Deutschland займет 15% рын-
ка золота в РК – правда, при этом ему 
придется преодолеть сопротивление 
крупных землевладельцев района, недо-
вольных проектом.

По зову Елбасы 
«Проект появился после встречи в 2012 
году нашего канцлера и вашего прези-
дента», – рассказывает господин Штоль. 
Лидер Казахстана призвал немецких 
инвесторов вкладываться в экономику 
страны. Среди откликнувшихся оказал-
ся граф Кристиан фон Штрахвитц. При-
надлежащая ему Aurum Deutschland AG 
зарегистрировала в РК «дочку» – ТОО 
«Aurum Deutschland». Первые этапы 
геологоразведочных работ на Каратас-
Майбулакской площади показали содер-
жание золота на уровне 5-7 граммов на 
тонну, серебра – в несколько раз больше. 
Правда, эти металлы еще надо извлечь 
из упорных в технологическом плане 
черных сланцев. По словам Первого за-
местителя директора Aurum Deutschland 
Юрия Фадеева, для этого планируется 
применение целого набора технологий: 
кучное, чановое выщелачивание, флота-
ционная переработка руды. Пока же ком-
пания намерена с помощью современ-
ных немецких технологий получить на 
выходе золото-серебряный сплав Доре. 
Он будет отправляться на Астанинский 
аффинажный завод, мощности которого 
в настоящее время недозагружены. По 
предварительной договоренности, чи-
стое золото выкупит Нацбанк РК. Если 
какие-то объемы продукции окажутся 
невостребованными, Юрий Фадеев не 
исключил продажу металла через Лон-
донскую биржу.

Инвестиции должны окупиться к 
2026 году. Объем налоговых отчисле-
ний в республиканский бюджет должен 
составить до 2025 года 73 млрд тенге. 
Еще 7,3 млрд поступят за этот срок в ре-
гиональный бюджет. Не исключено, что 
в дальнейшем объем налогов вырастет: 

сейчас инвесторы рассчитывают добыть 
за 25 лет около 100 тонн золота. «Сейчас 
идут переговоры с «Тау-Кен Самрук» по 
переуступке прав на недропользование 
месторождений Шокпар и Гагаринское. 
Мы предполагаем, что общий объем за-
пасов позволит увеличить срок реали-
зации проекта до сорока лет», – отметил 
господин Фадеев. 

Пуганный ураном золота боится 
Известно, что иностранные инвесторы 
часто сталкиваются с трудностями при 
выходе на казахстанский рынок, однако 
проект немецкого графа получил под-
держку властей на всех уровнях. Неуди-
вительно – президент РК поставил зада-
чу выйти на уровень добычи золота в 70 
тонн в год. Как уже писал «Капитал.kz», 
промышленники отчитались о произ-
водстве в 2016 году 74,5 тонны золота, од-
нако металл высокой очистки составил 
лишь 37,7 тонны. При этом мировые цены 
растут. По недавнему прогнозу Panmure 
Gordon & Co, оно подорожает в 2017 году 
с $1225 за унцию до $1300, а в 2018-м – до 
$1350. Кто в такой ситуации будет ста-
вить палки в колеса золотодобывающему 
проекту?

Оказалось, что не все рады при-
ходу немецких инвесторов в Кордай. 
Как признались представители Aurum 
Deutschland, сельские жители боятся ра-
диации. У них есть печальный опыт: в 
советские годы на месторождении Древ-
ний Кордай добывали уран для атомных 

бомб. До сих пор в бывшем урановом ка-
рьере не рекомендуют купаться. 

Геологи уверяют, что на площадях 
Aurum Deutschland никакого урана нет. 
По словам Йоганна Штоля, на площадях 
компании радиационный фон средний 
или даже ниже среднего. Операторы 
проекта обещают принять все меры для 
сохранения экологии: замкнутый обо-
рот воды без водосбросов, современные 
газопылеуловители. Для хвостохрани-
лищ (в них временно хранятся отходы) 
будут применяться защитные француз-
ские пленки марки COLETANCHE. «Они 
рассчитаны на службу от 300 до 1000 
лет», – подчеркнул господин Штоль. 
По его словам, «экологический надзор 
будут вести как казахстанские, так и 
немецкие ведомства, а также неправи-
тельственные организации Евросоюза».

латифундисты против 
Йоганн Штоль противопоставляет ми-
фической урановой угрозе реальные 
преимущества для жителей района. 
После строительства ГМК компания 
окажет содействие в газификации бли-
жайших поселков. По договоренности с 
акиматом планируется строительство 
футбольных площадок, создание меди-
цинских кабинетов. Всего на соцкуль-
тбыт до 2025 года пойдет 1,3 млрд тенге. 

На заводе смогут заработать многие. 
На ГМК планируется создать 1200 рабо-
чих мест. В основном их займут местные 
жители, которые смогут работать про-

ходчиками, буровиками, водителями, 
подсобными рабочими. Почти каждый 
пятый взрослый житель окрестных по-
селков сможет устроиться на ГМК. Уро-
вень зарплат составит от 170 тыс. до 300 
тыс. тенге, среднюю обещают на уровне 
260 тыс. тенге. В «Aurum Deutschland» 
ожидают, что на одного работника ГМК 
появится до 3-5 рабочих мест в самом 
районе: вырастет спрос на услуги обще-
пита, транспорт, различные виды сер-
виса. Местный бизнес получит мощный 
импульс к росту, особенно сельское хо-
зяйство – тысячу двести человек надо бу-
дет кормить.

Возможно, в этом и причина противо-
действия проекту. «Радиофобия подо-
гревается несколькими состоятельными 
землевладельцами района», – отметил го-
сподин Штоль. Сейчас кордайские лати-
фундисты платят сельскохозяйственным 
рабочим немного: средний уровень зар-
плат в районе 89 тыс. тенге. После стро-
ительства ГМК уровень зарплат заметно 
вырастет. Это остановит отток молодежи 
и повысит уровень жизни, но существую-
щим работодателям также придется уве-
личить оплату своим работникам. 

Вряд ли это остановит проект: со-
гласно законодательству РК, результаты 
общественных слушаний не имеют юри-
дической силы. Однако немецкие инве-
сторы не теряют надежды убедить жите-
лей региона в преимуществах проекта: 
в конце концов им с этими людьми еще 
долго жить и работать. 
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UBEr вПЕрвыЕ 
оПублиКовал 
ФинанСовыЕ 
ПоКазаТЕли

Международный сервис такси Uber зафик-
сировал скорректированный убыток в разме-
ре $2,8 млрд в 2016 году при выручке в размере 
$6,5 млрд. Компания, акции которой не обра-
щаются на открытом рынке, впервые опубли-
ковала финансовые показатели, не приведя 
данных за предыдущий год. Вместе с тем Uber 
сообщила о росте выручки в четвертом квар-
тале на 74% по сравнению с предыдущими 
тремя месяцами – до $2,9 млрд. В конце про-
шлого года аналитики оценивали потенци-
альный убыток Uber до учета налогов, процен-
тов, износа и амортизации (отрицательная 
EBITDA) по итогам года в $2,8 млрд, отмечая, 
что эта величина будет на четверть больше 
убытка в 2015 году. При этом прогноз по вы-
ручке составлял $5,5 млрд. Раскрытые данные 
об убытке Uber не включают затраты на воз-
награждение сотрудников в форме акций, 
некоторые инвестиции в недвижимость и по-
купку автомобилей, а также не учитывают 
результаты деятельности компании в Китае, 
где она несла примерно $1 млрд убытков в год. 
Совокупная стоимость поездок, совершен-
ных через Uber (включая доставку еды Eats), 
увеличилась в четвертом квартале на 28% – 
до $6,9 млрд. («интерфакс-Казахстан»)

КоМПания ДжЕКа 
Ма ПрЕДложила  
за MoNEyGrAM 
 $1,2 МлрД 

Китайская компания Ant Financial, фи-
нансовое подразделение интернет-гиганта 
Alibaba, увеличила предложение о покупке 
американского сервиса денежных перево-
дов MoneyGram с $880 млн до 1,2 млрд. Ant 
Financial готова заплатить 18 долларов за ак-
цию MoneyGram. Первоначальное предложе-
ние Ant предполагало выплату 13,25 доллара 
за акцию. На закрытии торгов в пятницу коти-
ровки MoneyGram составляли 16,51 доллара. 
Новая цена Ant Financial выше предложения 
конкурента Euronet, оценившего бумаги ком-
пании в 15,2 доллара. Кроме того, Ant и Euronet 
согласны принять на себя долги MoneyGram, 
объем которых составляет $940 млн. Борьба 
за MoneyGram, одного из лидеров рынка де-
нежных переводов, подчеркивает важность 
получения доступа к новым клиентам за пре-
делами Китая для Ant, которая пока не владеет 
какими-либо активами в США. (rosbalt.ru)

ПоКуПай 
аМЕриКанСКоЕ, 
наниМай 
аМЕриКанЦЕв

Новый протекционистcкий указ «Покупай 
американское, нанимай американцев» прези-
дент США Дональд Трамп подписал 18 апреля. 
Указ, по замыслу администрации, позволит 
увеличить долю американских товаров в го-
сударственных закупках по федеральным 
контрактам. Ответственные ведомства полу-
чат право пересмотреть торговые отношения 
с другими странами, если возникнут подозре-
ния, что их производители имеют больший 
доступ к госконтрактам в США, чем амери-
канские компании к госконтрактам в этих 
странах. Указ также касается виз, которые вы-
даются иностранным работникам. Он требует 
«строгого соблюдения всех законов, регули-
рующих въезд в Соединенные Штаты рабочей 
силы из-за границы <…> и более высокого 
уровня занятости для рабочих в Соединенных 
Штатах». Документ предписывает министер-
ствам труда, юстиции, национальной безопас-
ности и иностранных дел принять меры для 
того, чтобы перекрыть лазейки в иммигра-
ционной системе США, чтобы защитить аме-
риканских рабочих. Ведомства должны пред-
ложить изменения в порядок выдачи рабочих 
виз H-1B, чтобы их получали действительно 
самые квалифицированные и высокооплачи-
ваемые кандидаты. (рбК)

в СЕулЕ оТКрылСя 
СаМый выСоКий 
нЕбоСКрЕб в МирЕ

 Lotte Group завершила строительство Lotte 
World Tower – одного из пяти самых высоких 
зданий в мире и самого высокого на Корей-
ском полуострове. Для сооружения 555-метро-
вого небоскреба стоимостью $3,5 млрд была 
cоздана отдельная компания, которую воз-
главил лично основатель холдинга Lotte Шин 
Гек Хо. «Туризм – это высокотехнологичная 
индустрия, и она станет драйвером развития 
Кореи в будущем», – заявил 95-летний биз-
несмен. В новом небоскребе Lotte – 123 над-
земных этажа. На нижних этажах расположе-
ны магазины, банки и офисы, медицинский 
и фитнес-центры. Этажи с 42 по 101 зани-
мают офисы, апартаменты и отель. Этажи 
со 108 по 114 сдаются только поэтажно, один 
из них займет Шин Гек Хо. На самых верхних 
этажах (117−123) расположены зоны обще-
го доступа, например смотровая площадка, 
которая вмещает одновременно 900 человек. 
Отмечается, что самым сложным оказалось 
не собственно строительство, а согласование 
проекта. Оно длилось почти 20 лет, а расходы 
компании на получение разрешения состави-
ли $100 млн. (vedomosti.ru) 
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Бизнес-афоризмы
С возрастом желание заработать 
переходит в желание сэкономить.

Михаил Жванецкий

Все делалось  просто в те давние времена. Если у кого-либо было много денег, то он просто клал их  в банку, 
закапывал ее под забором, говорил: «У меня деньги в банке», и больше он ни о чем  не беспокоился.

 Льюис Кэрролл

Сперва расплатись, а потом 
уже падай в обморок.

Станислав Ежи Лец

Бюджет никогда не сохраняет 
равновесия.

Флобер

 ▀ «Кселл» подвел итоги второго 
года проекта digital Life
За два года в проекте приняли участие  
более 6,2 тысячи человек, были задействованы  
155 волонтеров и 52 тренера

олег ни

Тысячам казахстанцев познакомиться с пре-
имуществами смартфонов и научиться рабо-
тать с мобильными приложениями помог про-

ект Digital Life от мобильного оператора «Кселл».
«Многие из нас используют смартфоны далеко 

не на полную мощность, а это огромный канал для 
получения важной информации. Они могут сде-
лать нашу жизнь более безопасной и интересной. 
Сначала было порядка 12 образовательных курсов, 
но на второй год мы поняли, что объять необъятное 
невозможно и нужно фокусироваться на наиболее 
актуальных направлениях, и выбрали 5 курсов», – 

рассказывает Наталья Еськова, руководитель отдела 
коммуникаций АО «Кселл».

В общей сложности за два года в проекте Digital Life 
приняли участие более 6,2 тысячи человек, были за-
действованы 155 волонтеров и 52 тренера. В 16 горо-
дах Казахстана прошли тренинги по темам «Мобиль-
ные медиа», «Мобильная безопасность», «Мобильное 
государство», «Мобильное образование» и «Мобиль-
ный бизнес», которые охватили практически все со-
циальные группы – от студентов до пенсионеров.

«У нас был интересный случай. На мастер-
класс «Мобильные приложения для образования», 
который очень любят студенты и бакалавры, пришли 
бабушки. Координатор заволновалась, но бабушки 

сказали: «Нам очень нравится эта тема, и в принци-
пе возможность учиться, и мы хотим посещать все 
мастер-классы». Эта история хорошо показывает суть 
проекта – мобильные телефоны доступны всем, глав-
ное, чтобы было желание учиться и совершенствовать 
свою жизнь при помощи смартфона», – рассказывает 
Ольга Каплина, создатель агентства E-event.kz.

Специально для пенсионеров был организован 
курс «Апашки, аташки и смартфон», на котором его 
участников учили пользоваться смартфонами, по-
могли установить мессенджеры и открыли для них 
общение в социальных сетях.

«Я давно хотел принять активное участие в интер-
нет-жизни. Новости, книги, фильмы, музыка – как 
мне рассказали, все это можно найти в интернете. 
У меня много друзей по всему миру, но поддержи-
вать связь с ними удается не всегда. И вот сын по-
дарил смартфон. Я прочитал учебник пользователя 
к своему смартфону и, если честно, ничего не понял. 
А сейчас за время тренинга я разобрался, как поль-
зоваться WhatsApp и YouТube, как подключаться 
к интернету, как найти человека на другом конце 
земного шара. Это очень интересно и увлекатель-
но – познавать современный мир, быть, как говорят 
мои внуки, «в теме», – рассказал один из слушателей 
курса «Апашки, аташки и смартфон» Александр Фро-
ленков.

Еще одна участница такого курса выразила жела-
ние продолжить обучение и предложила организо-

вать курс для «продвинутых» бабушек. «Я бы хотела 
научиться покупать лекарства по интернету или, 
например, оплачивать коммунальные услуги через 
смартфон, а не сидеть в очереди в банк», – попросила 
она организаторов.

Самыми популярными мобильными приложени-
ями у пенсионеров стали WhatsApp и «Шахматы». 
Студентов более всего заинтересовали обучающие 
программы Udemi, Coursera и British Council. У пред-
принимателей наибольшей популярностью пользо-
вались мобильные приложения «Социальные сети 
для бизнеса» и «Системы управления проектами 
TeamWork».

«Образование для всех» – это ключевой подход 
компании «Кселл» при реализации социальных про-
ектов. Это значит, что мы выбираем такие инстру-
менты и мобильные технологии, которые открыва-
ют всем желающим возможности для саморазвития 
и образования. Наши курсы по мобильному обра-
зованию в полной мере отвечают этой цели. В них 
может принять участие любой человек, они совер-
шенно бесплатны и проводятся во всех крупнейших 
городах Казахстана. Мы хотим, чтобы казахстан-
цы использовали максимальный потенциал своих 
смартфонов для обучения, ведения бизнеса, укре-
пления здоровья и просто для общения. И думаю, что 
в значительной мере нам это удалось реализовать», – 
отметила руководитель отдела коммуникаций АО 
«Кселл» Наталья Еськова. 

 ▀ легко ли быть франчайзи?
Как вести бизнес по стандартам «Додо Пиццы»

алина Смирнова

«Додо Пицца» – международная 
сеть пиццерий, чья история на-
чалась в 2011 году в Сыктывка-

ре. Через 4 года работы выручка компании 
превысила миллиард рублей, а в 2016 эта 
сумма выросла почти втрое. Сейчас в сети 
уже 164 точки, в планах – 400 пиццерий до 
2020 года по всему миру, включая США и 
Китай, а также выход на IPO. Основатель 
«Додо» Федор Овчинников считает, что 
успех его бизнеса – в открытости. Пред-
приниматель публикует всю финансовую 
отчетность и пишет честный блог sila-uma.
ru: как начинал, как развивал сеть и при-
влекал инвестиции. Искренность подку-
пает – именно блог помог продавать фран-
шизу и продвигать личность ее создателя. 
Так основатель «Додо» стал иконой в пред-
принимательской среде. 

«Если вы надеетесь вложить деньги 
и больше никогда не появляться на кух-
не – эта франшиза не для вас. У нас фран-
чайзи следят за показателями, лично про-
веряют кухню, общаются с клиентами 
и держат руку на пульсе. Халявы не будет», 
– честно предупреждает сайт франши-
зы «Додо». Эта сеть пиццерий требует не 
только постоянного участия франчайзи, 
но и выполнения жесткой системы стан-
дартов: начиная от выбора помещения, 
заканчивая «воздушностью» корочки на 
пицце. Только так бизнес будет работать 
одинаково хорошо в любой стране мира.

Первая казахстанская точка «Додо» по-
явилась летом 2015 года в Каскелене под 
управлением франчайзи Алексея Коваль-
чука. По требованиям управляющей ком-
пании, первая пиццерия франчайзи не мо-
жет быть в городе свыше 500 000 человек 
и рассчитывается как 250 000 человек в 
городе на одну точку, поэтому Алексей за-
пустил пиццерию в Алматинской области, 
чтобы скорее выйти на рынок Алматы. 
Вторым партнером стал Константин Тара-
сов. Он также в 2015 году открыл «Додо» 
в Костанае, а уже в декабре 2016 года со-
стоялось техническое открытие пиццерии 
«Додо» в Алматы. «Капитал.kz» встретил-
ся с Константином, чтобы узнать, каково 
вести бизнес по крупной международной 
франшизе.

 - Как началось ваше сотрудничество 
с «Додо»?

 - Открытие в крупных городах и ме-
гаполисах сразу невозможно, даже если 
у франчайзи есть большой опыт работы 
и хорошие финансовые возможности для 
запуска нескольких объектов. Таким об-
разом, в 2015 году выход на крупные горо-
да был закрыт. Можно было выбрать город 
до 500 тысяч (при этом открыть 2 точки). 
Алексей Ковальчук начал с Каскелена, а я 
поехал в Костанай. После успешного за-
пуска и развития этих городов нам можно 
было участвовать в тендере и выходить на 
другие города, в случае победы. Для от-
крытия точки в Алматы мы объединились 
и выиграли тендер. Третий казахстан-
ский франчайзи начал с Усть-
Каменогорска, затем открыл 
точку в Караганде и подписал 
договоры на Астану, Экибастуз, 
Темиртау и Семей. Мы же ограни-
чились Павлодаром, Костанаем и 
Алматы – это почти 15 пиццерий, 
нам хватит работы на 3-4 года.

 
- Чем вы занимались до рабо-

ты с «Додо»?
 - Продолжительное время я 

работал по найму в различных 
компаниях. Меня всегда инте-
ресовала предпринимательская 
деятельность, но для серьезного 
бизнеса мне не хватало большой 
идеи и средств, поэтому все вре-
мя работы в компаниях я совме-
щал с небольшими предпринима-
тельскими проектами. Я гонял и 
перепродавал машины, занимал-
ся автоаксессуарами, компакт-
дисками, детскими игрушками 
и другими небольшими бизнеса-
ми. 

В 2014 году я написал «Додо» 
письмо, что хочу стать их партне-
ром в Казахстане. Тогда они отве-
тили, что пока не рассматривают 
вариант продажи франшизы на 
Казахстан. Спустя год я получил письмо с 
приглашением приехать на месячное об-
учение. Почему уже спустя год ответ был 
положительным? Незадолго до их письма 
Алексей Ковальчук приехал в Сыктывкар 
без приглашения и заявил, что не уедет, 
пока не продадут франшизу в Казахстан. 
Он убедил управляющую компанию в раз-
витии на Центральную Азию, обучился 
2-3 месяца и вернулся домой с подписан-
ным договором. Так я стал вторым фран-
чайзи из Казахстана. Точка Алексея и моя 
точка открылись с разницей в полтора 
месяца: он стартовал в июле 2015 в Каске-

лене, а я запустил костанайскую точку в 
сентябре. 15 февраля 2017 года стало днем 
официального рождения алматинской 
«Додо Пиццы».

 - Почему именно «Додо»? Есть и дру-
гие сильные франшизы, например, Papa 
Johǹ s и dominò s Pizza. 

 - Во времена наемной работы я часто 
бывал в Москве. Как известно, по многим 
аспектам бизнеса мы отстаем от столицы 
России на несколько лет. У меня там живет 
близкий друг детства, которого я каждый 
приезд расспрашивал об успешных биз-
нес-кейсах. Однажды он позвонил мне и 
посоветовал прочитать книгу «И ботани-
ки делают бизнес» о Федоре Овчинникове. 
На тот момент это была очень популярная 
книга среди стартаперов. Я прочитал и 
был впечатлен его историей, позднее по-
смотрел выпуск передачи «Бизнес Секре-
ты» с Олегом Тиньковым, где в гостях был 
мне уже известный герой – Федор, который 
начинал создавать большую международ-
ную компанию. Вот тогда я основательно 
загорелся его идеей, перечитал весь блог 
sila-uma.ru и понял, чем хочу заняться. 
Меня подкупила личность Федора: его от-
ношение и открытость. Для Казахстана это 
вообще нонсенс: у нас никто не публикует 
свои отчеты и не делится ошибками, об 

этом просто не принято говорить вслух. 
Федор честно признавался в своем блоге, 
что книжный бизнес он продал с убытком, 
но при этом извлек все ошибки и с учетом 
опыта готов к большому, действительно 
большому и масштабному делу. Он ездил 
работать в Papa Johǹ s, McDonalds, Sbarro, 
затем придумал концепт и модель бизне-
са и успешно запустил собственную сеть. 
Постепенно сеть «Додо» начала набирать 
обороты, и я понял потенциал динамики 
их развития. Точка входа была не такая до-
рогая, как в Papa Johǹ s и Dominò s Pizza. Я 
решил, что это перспективный проект с не-
большим входом и уволился с последнего 

места работы, поехал в холодный Сыктыв-
кар и стал одним из сподвижников сети.

 - Сколько вы инвестировали во 
франшизу?

 - Паушальный взнос небольшой, это не 
секрет: 350 тысяч рублей + НДС. В него 
входят обучение, проектирование пиц-
церии, поддержка, доступ к базе знаний, 
общение с действующими франчайзи. Все 
основные инвестиции – это вложения в 
помещение, инфраструктуру, оборудова-
ние, в первые закупки и команду. Мини-
мальный вход зависит от формата. У нас 
формат семейной пиццерии с детской ком-

натой – это максимальный формат. Есть 
вариант попроще – городская пиццерия 
без детской комнаты с меньшим залом и 
кухней. Инвестиции в запуск составляют 
от $100 тыс. до $150 тыс. Половина уходит 
на строительство, 30% – на закупку обору-
дования, инвентаря и прочие инфраструк-
турные решения и 20% на операционные 
расходы и первичный оборот. Нам повезло 
с открытием в Костанае: все строительные 
работы и закупки закончили прямо перед 
обвалом тенге летом 2015-го. Мы покупа-
ли все по курсу 180 тенге и дешевому рос-
сийскому рублю. Тем не менее это доба-
вило стресса – было сложно открываться 
в такой тяжелый для страны период, тем 
более без опыта в сфере общественного 
питания. Мы работаем в Костанае с 2015 
года, но еще не окупились. В середине 2017 
года планируем окупиться полностью. Мы 
уже вышли в плюс и в Костанае, и в Алма-
ты. Наша рентабельность составляет око-
ло 20%, за вычетом налогов и банковских 
комиссий остается 13-15%.

 - Сложно ли следовать жестким стан-
дартам франшизы? и какие еще трудно-
сти встретились во время развития?

 - Стандартам следовать несложно, 
здесь важна жесткая и системная работа 
с командой и менеджментом. Стандарты 
постоянно меняются: за ними надо сле-
дить, вовремя обновлять, сообщать со-
трудникам и мониторить выполнение. В 
этом помогает управляющая компания, 
которая организовывает работу «тайных 
покупателей». Для этого даже была соз-
дана специальная компания – «Додо Кон-
тролинг». Каждую неделю эти покупатели 
производят контрольные закупки в зале и 
заказывают доставку, заполняют форму, 
делают фотоотчеты и отправляют в управ-
ляющую компанию в Сыктывкар. Также 
2 раза в месяц к нам без предупреждения 
приходит проверяющий по стандартам. У 
него есть чек-лист для проверки и фото-
аппарат. Мы обязаны пустить его на кух-
ню, чтобы он посмотрел сроки годности, 
обязательные ингредиенты, маркировки, 
этикетки, внешний вид сотрудников, обо-
рудование и проверил чистоту. Проверки 
держат в тонусе, ведь на их основании вы-
водится рейтинг. Рейтинг очень важен: он 
влияет на открытие новых точек, но также 
может привести к закрытию пиццерии. 
Это лакмусовая бумажка, показывающая 
хорошо все идет или плохо. 

 - Какие еще были сложности?
 - Сам период строительства и запуска 

всегда стрессовый. Когда ты сам открыва-
ешь заведение, тебе не нужно ни с кем ни-
чего согласовывать, все сроки под личным 
контролем и ответственностью. В случае с 
франшизой ты должен успеть все за жестко 
лимитированное время. Вы получаете го-
товый проект: каждый сантиметр, каждая 
мелочь и деталь должны совпадать. Нужно 
уладить очень много моментов и согласо-
вать со всеми инстанциями. Без опыта в 
первой пиццерии было очень трудно. Где-
то подводят поставщики, где-то хочешь 
сэкономить, но экономия выходит боком. 
Еще важно помнить о маркетинге и зани-
маться кадрами. У начинающей команды 
нет ресурсов, чтобы нанять отдельного 
HR-менеджера или снабженца. Франчай-
зи – это универсальный солдат, которому 
приходится думать обо всех направлениях 
стартапа: от бухгалтерии до стройки. 

 - Пицца в «Додо» стоит дороже сред-
нестатистической пиццы в алматы. Как 
вы продвигаете более дорогой продукт?

 - Да, наша цена выше общепринятой, 
но мы не идем по пути конкуренции в 
цене. Мы четко понимаем, что не можем 
соревноваться с дешевыми пиццериями 
и доставками. За дешевыми пиццами не 

может стоять каче-
ственный продукт. 
Цены в «Додо» осно-
ваны на довольно вы-
сокой себестоимости 
хороших продуктов, 
работе «вбелую», 
хороших условиях 
для команды и го-
стей. Например, мы 
работаем с настоя-
щей моцареллой без 
растительных жи-
ров, итальянским 
пицца-соусом, без 
компромиссов. Есть 
большой список ин-
гредиентов, которые 
должны быть опре-
деленного качества 
и не могут быть за-
менены на более 
дешевые аналоги. 
Поэтому большую 
часть ингредиентов 
покупаем в России. 
Сомневаюсь, что де-

шевые пиццерии используют настоящий 
томатный соус или тот же сыр моцарелла. 
Для них важно лишь сделать недорогую 
пиццу сносного качества, чтобы дешево 
продать и удивить покупателя ценой, но 
едва ли качеством. Это не наш метод. Мы 
гордимся своим продуктом и устанавли-
ваем такую цену, при которой мы сможем 
обеспечивать свою жизнедеятельность и 
окупаться. 

 ▀ Фейковые инвесторы
Почему иностранцы неохотно вкладывают в Казахстан

валерий Сурганов

Мы часто слышим о том, как много 
удалось привлечь иностранных 
инвестиций нашей стране. Циф-

ры порой разнятся, но обычный показа-
тель притока иностранного капитала в 
Казахстан за годы независимости в ос-
новном варьируется около отметки $250 
млрд. Любопытно, что рекордсменом по 
импорту капитала в Казахстан являются 
Нидерланды, которые лидируют с колос-
сальным гандикапом – $64 млрд, или 30% 
всех иностранных инвестиций в РК. Но на 
деле это не означает, что у нас засилье гол-
ландского бизнеса. Просто это всемирно 
признанный офшор, который возвращает 
в Казахстан выведенные за рубеж деньги 
или прокручивает деньги нефтяных ком-
паний.

офшоры, «середнячки»  
и крупные инвестфонды
Если присмотреться еще внимательнее, 
то в первую десятку активных инвесторов 
Казахстана входят и Виргинские острова – 
излюбленная офшорная гавань в мире. В 
первой десятке и такие страны, как Швей-
цария и Великобритания, и это тоже не 
означает наличие швейцарских и британ-
ских предпринимателей в реальном сек-
торе экономики Казахстана. 

Вообще, если прибегнуть к наиболее 
полной статистике, размещенной на сай-
те Нацбанка, то очевидным станет, что 
многие островные офшоры – Багамы, Бер-
муды, Кайманы, Кипр, а также европей-
ские офшоры Люксембург и Лихтенштейн 
пусть и немного, но зато стабильно из года 
в год инвестируют в экономику Казахста-
на.

Чего нельзя сказать, например, о таких 
странах, как Германия, Франция, Италия, 
Япония, Южная Корея, Канада, которые 
активно инвестировали в период эконо-
мического роста, однако с 2012-2013 года 
показывают резкий спад инвестиций в 
5-10 раз. Даже наши, казалось бы, посто-
янные партнеры – Россия и Китай – ста-
ли инвестировать значительно меньше: с 
$1-3 млрд ежегодно до $200-300 млн в год.

Если взглянуть на исследования меж-
дународных банков или консалтинговых 
агентств, то они лишь подтверждают тен-
денцию последнего времени. 

Например, Всемирный банк опублико-
вал список топ-30 стран мира по наиболь-
шему чистому притоку и оттоку зарубеж-
ных инвестиций за 2015 год (за 2016 год 
ВБ пока не закончил исследование). Это 
прямые и портфельные инвестиции, ког-
да иностранные инвесторы приобретали 
компании или их акции. Сразу оговорим-
ся, что Казахстана в списке нет. Понятно, 
что по сальдо притока на первом месте 
находится Великобритания, куда зашло 
на $519 млрд больше, чем вышло. Однако 
интересно то, что на 30-м месте находится 
Румыния с сальдо притока в $2 млрд 158 
млн. То есть мы в принципе в 2015 году, 
согласно рейтингу Всемирного банка, 
располагаемся ниже 2,1 млрд тенге поло-
жительного сальдо притока зарубежных 
инвестиций. 

Крупнейший европейский банковский 
конгломерат из Франции BNP Paribas про-
вел свое исследование в конце 2016 года 
среди 2700 долларовых миллионеров (с 
состоянием свыше $14,5 млн) из 21 стра-
ны мира на тему: сколько у них офшоров и 
куда они хотели бы вложить свои деньги. 
На что инвесторы честно признались, что 
у каждого из них в среднем 3,5 офшора и 
они хотели бы вложить часть своего состо-
яния – несколько милионов долларов – в 

такие страны, как Китай, США, Франция, 
Германия и Великобритания. Их не ин-
тересуют налоговые послабления и пре-
ференции, их интересует только большой 
рынок с высоким платежеспособным спро-
сом. Страны СНГ их не интересуют. 

Это были так называемые «середняч-
ки», которым теоретически мог быть ин-
тересен Казахстан. Но, как видим, наша 
республика не может предложить им глав-
ного – большого и состоятельного населе-
ния, которое бы покупало их продукцию. 
А налоговые льготы, которые обещает ин-
весторам Казахстан, разбиваются об их 
желание вкладывать в такие страны, как 
США, Германия и Франция, где налоговая 
нагрузка на бизнес достигает 50%. 

Наконец на минувшей неделе на пло-
щадке МФЦА в Астане был презентован 
опрос международной консалтинговой 
компании FTI Consulting ведущих миро-
вых институциональных инвесторов на 
тему: готовы и хотят ли они инвестиро-
вать в Казахстан. Опросом было охвачено 
47 инвестфондов с суммарным управлени-
ем $330 млрд. 

Первый вопрос, который был им задан, 
звучал так: «Казахстан планирует публич-
ную приватизацию и размещение на IPO 
крупнейших национальных компаний, 
включая национального авиаперевозчика 
«Эйр Астана», нефтегазовую госкомпанию 
«КазМунайГаз» и крупнейшего в мире 
производителя природного урана «Каза-
томпром», – знаете ли вы о планируемых 
казахстанских IPO и интересуетесь ли вы 
ими?». Так вот «знаю и интересуюсь» отве-
тили 12% опрошенных. «Знаю, но не инте-
ресуюсь» ответили 16% респондентов. «Не 
знаю и не интересуюсь» – 68% участников 
опроса.

Таким образом, 84% опрошенных ино-
странных инвесторов в целом не хотели 
бы инвестировать свои средства в IPO ка-
захстанских компаний. 

 «Казахстан как привлекательная цель 
для инвестирования в течение ближай-
ших 12 месяцев» – никто на этот месседж 
не ответил однозначно: «скорее да, чем 
нет» ответили 16%, «скорее нет» – тоже 
16%, тогда как 28% ответили однозначно 
«нет». При этом 40% опрошенных вообще 
просто ничего не знают об инвестицион-
ных возможностях Казахстана. К слову, на 
вопрос об инвестиционной привлекатель-
ности Казахстана, насколько она улучши-
лась за последние 12 месяцев «скорее да» 
ответили 20%, «скорее нет» – 8%, одно-
значно «нет» – 20%, в то время как ничего 
не знают об этом более 50% опрошенных.

Разумеется, мы были озадачены этими 
исследованиями и их результатами и об-
ратились за разъяснениями к казахстан-
ским экспертам.

инвесторов отпугивает 
колебание курса
Председатель правления Казахстанского 
института развития индустрии (КИРИ) 
при Министерстве по инвестициям и раз-
витию (МИР) РК Айдын Кульсеитов по-
яснил нам, что тот факт, что в экономику 
страны возвращаются деньги из Нидер-
ландов, – это уже положительный знак.

«Хорошо, что они возвращаются. Пусть 
нам и кажется, что нам что-то недогова-
ривают или эти инвестиции не такие уж и 
«голландские», но лучше пусть они прихо-
дят домой, а не остаются за рубежом», – за-
метил Кульсеитов.

По валовому притоку и оттоку ино-
странных инвестиций в обрабатывающий 
сектор глава КИРИ привел нам статисти-
ку: в обрабатывающей промышленности 
отрицательным был чистый приток – это 

означает, что инвесторы вывели из страны 
больше, чем завели. За январь-сентябрь 
2015 года отток составил $1,5 млрд, в янва-
ре-сентябре 2016 года отток сократился до 
$900 млн. Но, как объяснил Кульсеитов, у 
нас нет ограничений на вывод заработан-
ного инвесторами капитала. 

Что касается весьма сжатого казахстан-
ского рынка с невысоким платежеспособ-
ным спросом, то здесь Айдын Кульсеитов 
поспорил: «Любой потенциальный инве-
стор, который заходит к нам, он ориенти-
руется не только на внутренний рынок, но 
и на рынок России и Центральной Азии. А 
это более 200 млн человек. К тому же мно-
гие компании предпочитают строить у нас 
– потому что у нас проще с администриро-
ванием. Мы часто жалуемся на сложность 
ведения бизнеса, но в других странах, по-
верьте, его вести еще сложнее. Достаточно 
привести простой пример: автомобильное 
производство в Казахстане может стать 
новым драйвером, если Россия отдает нам 
рынок Центральной Азии и огромную 
часть своего рынка от Урала до Дальнего 
Востока. То есть мы сможем в потенциале 
охватить 30 млн россиян и примерно 40 
млн граждан Центральной Азии. И таких 
ниш может стать много для инвесторов», – 
рассказал Кульсеитов. 

При этом эксперт согласился, что ино-
странные инвесторы сталкиваются с про-
блемами в Казахстане. Он выделил вопрос 
макроэкономической стабильности. 

«Главное – макроэкономическая ста-
бильность: сейчас очень многие инвесто-
ры взяли паузу, в том числе китайские 
бизнесмены. Например, не так давно мы 
проводили исследование рынка для одной 
достаточно крупной китайской компании 
на предмет того, где ей лучше разместить 
производство – в ЮКО или ВКО. Все выяс-
нили, они начали подготовку к строитель-
ству, но затем остановились. Китайские 
инвесторы засомневались: а будет ли у 
нас стабильный курс валюты, потому что 
они хотели выпускать ту номенклатуру, 
которая потребляется в первую очередь в 
Казахстане и сопредельных регионах Рос-
сии. Но в конце прошлого года они замер-
ли и сказали, что пока не получили четко-
го сигнала, что будет с курсом. Проект был 
отложен. Поэтому, полагаю, что это самый 
первый фактор – стабильность, второй – 
защита собственности», – констатировал 
Айдын Кульсеитов. 

реальные инвестиции 
закончились в 2012 году
Другой эксперт – известный казахстан-
ский экономист, советник председателя 
Нацбанка РК Айдархан Кусаинов в разго-
воре с нами несколько по-иному оценил 
ситуацию вокруг притока иностранных 
инвестиций. По его словам, реальный 
приток зарубежных инвестиций в Казах-
стан прекратился еще в 2012 году. Четыре 
последних года, по его мнению, мы сидели 
на остатках этих денег и на реинвестиро-
вании зарубежными инвесторами своей 
прибыли в экономику Казахстана. Реин-
вест тоже записывался в качестве притока 
иностранных инвестиций. Тем не менее 
«дыра» без реальных инвестиций из-за 
рубежа образовалась по двум причинам: 
вначале из-за сильного тенге и дорогой 
переоцененной рабочей силы, а затем из-
за колебаний валютного курса, который 
только сейчас приходит в равновесие. 

«Сами по себе офшоры – это мировая 
проблема, а не только казахстанская. 
Например, из тех же Нидерландов к нам 
возвращаются не только наши деньги, 
но и приходят деньги американских и 
китайских компаний, которые регистри-

руют свои «дочки» в этом офшоре. На-
пример, это могут быть те же нефтяные 
компании. Виргинские острова – из той 
же оперы. Но я хотел бы заметить, что 
значительная часть иностранных инве-
стиций в Казахстане – это все-таки реин-
вест. Потому что сейчас практически нет 
зарубежных инвестиций в реальный сек-
тор экономики страны, в строительство 
предприятий и заводов. Денежный поток 
из-за рубежа закончился еще в 2011-2012 
году. Ситуация сейчас выглядит так: до-
пустим, «Шеврон» получает прибыль и 
не выводит ее дивидендами, обратно 
вкладывая в Тенгиз. Вот такая операция 
считается притоком иностранных инве-
стиций. Но, по факту, это прибыль проек-
та, которая зашла обратно», – разъяснил 
Айдархан Кусаинов. 

По его словам, в 2012 году, помимо 
сильного тенге, инвесторов стало отпуги-
вать большое присутствие государства в 
экономике. Сильный тенге делал товары 
неконкурентоспособными, так как ино-
странный инвестор был ориентирован на 
экспорт, а при средней зарплате в $1 тыс. 
конкурентный экспорт оказывался невоз-
можным. Поэтому инвесторы уходили в 
страны со средней зарплатой в $300. 

На внутреннем казахстанском рынке 
им тоже было нечего делать, так как го-
сударство субсидировало местные произ-
водства. Конкуренцию с ним зарубежные 
инвесторы просто не потянули. 

«В 2014-2015 годах, когда стало ясно, 
что тенге не будет стоить 185 за доллар, 
даже нефтяники, которые могли реин-
вестировать в проекты, начали уходить, 
потому что нестабильность с курсом де-
лала ситуацию непонятной и лучше было 
перевести все в доллары по низкому курсу 
и уйти с рынка, а не дожидаться, когда он 
вырастет до 350 тенге. Поэтому в те годы 
не только перестали заходить новые ин-
весторы, но и существующие инвесторы 
принялись репатриировать прибыль», – 
рассказал Кусаинов. 

Советник главы Нацбанка считает, что 
в настоящее время после определенной 
стабилизации на валютном рынке и при 
более слабом тенге инвесторы скорее все-
го вновь пойдут в Казахстан. Но им нужно 
время для принятия решения – от одного 
до двух лет. 

Однако IPO казахстанских нацкомпа-
ний, по мнению эксперта, все равно не 
будут представлять интерес для крупного 
бизнеса из-за рубежа. 

«Экономика Казахстана сегодня не 
так интересна для крупного капитала. 
Для них порог принятия решений – $200 
млн или $500 млн, а в Казахстане просто 
нет проектов, которые могли бы «прогло-
тить» такие деньги. А все из-за того, что у 
нас не было экспортной политики: мы все 
время занимались импортозамещением, в 
результате чего все проекты обмельчали. 
Потому что, когда вы занимаетесь импор-
тозамещением, вы ориентированы на вну-
тренний рынок. Насчет же нацкомпаний, 
то и они не интересны, как бы мы ни хва-
стались и ни гордились ими. В «нефтянку» 
входить уже бесполезно – здесь все рас-
пределено и понятно: Кашаган, Тенгиз, 
Карачаганак. Все остальное, по сути, это 
мелкие и старые месторождения. Что же 
касается ненефтяного сектора – «КТЖ» и 
«Эйр Астаны», «Казахтелекома», то и это 
маленькие локальные компании. Это не 
транснациональные компании, работаю-
щие в 10-15 странах мира. И это тоже эф-
фект того, что мы развивали импортоза-
мещение, превратив наши нацкомпании 
в сугубо внутристрановые проекты», – за-
ключил Айдархан Кусаинов. 
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в яПонии ПоявяТСя 
Магазины 
бЕз ПроДавЦов 

Правительство Японии договорилось о со-
трудничестве с пятью крупнейшими операто-
рами сетей супермаркетов (Seven & I Holdings, 
Lawson, Ministop, FamilyMart Uny Holdings 
и East Japan Railway), чтобы совместно раз-
работать систему автоматических магазинов 
без продавцов к 2025 году. Новая система по-
зволит не пробивать штрих-код каждого това-
ра по-отдельности, а считывать информацию 
продуктов в корзинке покупателя одновремен-
но с помощью специальных чипов. Внедрение 
такой системы в 50 тыс. магазинов страны мо-
жет обойтись в $46 млн. В чипах будет содер-
жаться информация о дате и месте изготовле-
ния продукта, а также о дате окончания срока 
годности. Информация может быть просмо-
трена удаленно, что позволит производителям 
проверять состояние продукции для коррек-
тировки планов продаж и производства. (рбК)

робоМобиль  
оТ APPLE

Компания Apple получила официальное 
разрешение на тестирование беспилотных 
автомобилей в Калифорнии. Название кор-
порации появилось на сайте Департамента 
транспортных средств, пополнив список из 30 
компаний (среди них Tesla и Google), уже испы-
тывающих свои робомобили на дорогах штата. 
И это первое официальное подтверждение, что 
корпорация Джобса ведет разработку автомо-
биля без пилота. Сообщается, что разрешение 
на проведение тестов выдал калифорнийский 
Департамент транспортных средств (DMV), 
при этом лицензию на испытание получили 
три автомобиля Lexus RX 2015 года выпуска и 
только шесть водителей-испытателей. Слухи 
о том, что Apple ведет разработку робомобиля, 
начали циркулировать еще в 2015 году, однако 
до декабря прошлого года производитель элек-
троники ни разу официально не подтверждал 
и не опровергал эти данные. Журналисты 
внимательно следили, как Apple, как будто 
подтверждая слухи, нанимал специалистов 
из автомобильной отрасли, включая бывшего 
вице-президента Tesla и экс-главного инжене-
ра Aston Martin. Осенью 2016 года в СМИ за-
говорили об отказе корпорации от разработки 
автомобиля и о роспуске нескольких сотен 
сотрудников, работавших над проектом Titan. 
Основной версией происходящего тогда стало 
предположение, что в Apple решили переклю-
читься с разработки собственного автомоби-
ля на создание системы автопилота, которую 
можно будет продавать автопроизводителям. 
На самом деле даже включение Apple в список 
тех, кому официально разрешено испытывать 
беспилотные автомобили на дорогах, ни на 
йоту не раскрывает тайну «яблочного» авто. 
Будет ли это машина, полностью созданная в 
недрах корпорации, или же это будет партнер-
ство с одним из автопроизводителей? Компа-
ния Стива Джобса по-прежнему не дает ком-
ментариев. (hitech.vesti.ru)

робоТы заМЕнили 
рабоТниКов 
КиТайСКой 
КоМПании 

Крупные ретейлеры, включая Amazon и 
Walmart, а также другие компании с больши-
ми складами все чаще рассматривают возмож-
ность полной замены складских работников 
автономными роботами или частичной авто-
матизации работы складов. Не остаются в сто-
роне и китайские компании, например, круп-
ная курьерская компания Shentong Express 
заменила работников двух сортировочных 
центров, расположенных в городе Ханчжоу, на 
специальных роботов. Небольшие и довольно 
забавные роботы под названием Little Orange 
были созданы китайской компанией Hikvision. 
В процессе работы сотрудник склада компа-
нии снимает посылки с конвейера и кладет 
их на свободных роботов, которые сканируют 
штрих-коды, определяя адрес получателя, а за-
тем доставляют их к нужному контейнеру. Гру-
зоподъемность робота Little Orange составляет 
8 кг, а максимальная скорость может достигать 
3 м/с. За день робоармия способна рассортиро-
вать до 200 тыс. посылок. При этом они способ-
ны работать круглосуточно, прерываясь толь-
ко на зарядку встроенных батарей. За три часа 
роботы способны рассортировать столько же 
посылок, сколько люди смогли бы рассортиро-
вать за пять часов. (hitech.newsru.com)

в нЕбЕ лонДона 
«ПоДвЕСяТ» 
СТЕКлянный 
баССЕйн 

Компания Ballymore developers представила 
проект уникального прозрачного «летающего» 
бассейна, который позволит плавать по небу 
Лондона. Первый в своем роде бассейн будет 
располагаться между двумя жилыми домами 
на высоте десятого этажа, возведенными в рам-
ках проекта Embassy Gardens. Бассейн длиной 
25 метров будет иметь 20-сантиметровые сте-
клянные стены, позволяющие насладиться ви-
дом Лондона с высоты 35 метров. Предполага-
ется, что объект будет полностью прозрачным. 
Отметим, что над созданием ноу-хау трудится 
инженерная группа Arup Associates, а также 
морские и аквариумные дизайнеры Eckersley 
O' Callaghan и Reynolds. Конструкция бассей-
на позволит свободно перемещаться между 
двумя элитными домами, на крышах которых 
расположатся бары, оранжереи и зоны отдыха 
с потрясающим видом на Вестминстерский 
дворец. Для тех, кто не умеет плавать, между 
зданиями протянут пешеходный мост. «Мое 
видение «летающего» бассейна вытекает из же-
лания раздвинуть границы возможного в стро-
ительстве и машиностроении. Хочу сделать 
что-то, чего раньше никогда не было. Этот бас-
сейн будет по-настоящему уникальным, он по-
зволит почувствовать себя плывущим по небу 
Лондона», – говорит глава Ballymore developers 
Шон Малрян. (realty.newsru.com)

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

TESLA зайМЕТСя 
выПуСКоМ 
грузовиКов

Магистральный тягач от Tesla будет пред-
ставлен в сентябре текущего года. Об этом 
глава компании Илон Маск сообщил в своем 
Twitter, упомянув, что инженеры Tesla про-
делали «потрясающую работу, и будущая но-
винка – это, серьезно, следующий уровень». 
Однако вдаваться в технические подробно-
сти Илон Маск, как водится, не стал. По его 
мнению, появление на свет и повсеместное 
распространение электрического тягача, на-
сыщенного фирменными технологиями Tesla, 
не только заметно улучшит экологическую 
обстановку, но и повысит безопасность дви-
жения, а также сделает процесс управления 
большим грузовиком «действительно инте-
ресным». Пока неизвестно, собирается ли Tesla 
представить перспективный концепт или вы-
ставит на суд публики сразу серийную модель, 
готовую к производству. Зато известно, что 
тягачом участие Tesla в этой сфере не ограни-
чится. Илон Маск заявил, что в ближайшее 
время компания представит и более компакт-
ную утилитарную модель – электрический 
пикап. Работа над ним уже ведется, но на ее 
завершение инженерам Tesla понадобится 
от полутора до двух лет. Наконец, ранее сооб-
щалось, что Tesla планирует вывести на улицы 
американских городов электрический авто-
бус собственной разработки, который сможет 
передвигаться по маршруту самостоятельно 
и перевозить больше пассажиров, чем ны-
нешние бензиновые или дизельные автобусы. 
Tesla – одна из главных компаний, задавших 
тренд на развитие рынка электромобилей в 
начале XXI века. Несмотря на то, что Tesla до 
сих пор работает в убыток, в апреле 2017 года 
капитализация компании превысила $51 
млрд. В результате Tesla обошла General Motors 
и Ford Motor Company и стала самым дорого-
стоящим автопроизводителем в США. (auto.
vesti.ru)

аМЕриКанЦы 
иСПыТали 
«лЕТающую 
СоТовую СТанЦию»

Американская телекоммуникационная 
компания Verizon успешно испытала беспи-
лотник с оборудованием связи стандарта 4G 
на борту. В перспективе подобные летатель-
ные аппараты планируется использовать в 
качестве летающих сотовых станций для вос-
становления связи в районах, пострадавших 
от стихийных бедствий. Признанные успеш-
ными тестовые полеты беспилотника RS-20 
проходили на высоте 914 метров. Размах кры-
льев аппарата составляет 5,2 метра, а макси-
мальная взлетная масса – 24,9 кг. Для запуска 
RS-20 используется пневматическая катапуль-
та, а в воздухе беспилотник может находиться 
до 16 часов, поднимаясь на высоту в 6,7 км. В 
мае текущего года Verizon планирует прове-
рить беспилотник в ходе масштабных учений 
служб спасения, во время которых будут отра-
батываться тактики ликвидации последствий 
стихийных бедствий.   (N+1)

BoEING наЧнЕТ 
ПЕЧаТаТь ДЕТали  
на 3d-ПринТЕрЕ 

Американский авиастроительный кон-
церн Boeing в сотрудничестве с норвежской 
компанией Norsk Titanium разработал не-
сколько структурных элементов из тита-
нового сплава, которые можно печатать на 
3D-принтере. Компания рассчитывает полу-
чить одобрение Федерального управления 
гражданской авиации США (FAA), после чего 
начнет устанавливать напечатанные детали 
на серийные пассажирские самолеты B787 
Dreamliner. По оценке Boeing, использование 
таких деталей позволит снизить стоимость 
производства одного такого самолета на $2-3 
млн. Отметим, что прочный и легкий тита-
новый сплав активно применяется в авиа-
строении, но его стоимость примерно в семь 
раз превосходит стоимость алюминиевых 
авиационных сплавов. Однако последние 
нельзя использовать для производства B787, 
поскольку в этом самолете активно использу-
ются углепластиковые композиционные мате-
риалы, которые образуют с алюминием галь-
ваническую пару, что приводит к быстрому 
разрушению алюминиевых деталей. На долю 
титановых деталей Dreamliner приходится $17 
млн из 265 млн стоимости производства одно-
го самолета. Какие именно детали Dreamliner 
планируется печатать для серийных самоле-
тов, не уточняется, но известно, что они будут 
использоваться для соединения различных 
элементов планера. (hitech.newsru.com)

в роССии хоТяТ 
лЕгализоваТь 
КриПТовалюТу

Только год назад Минфин России рас-
сматривал возможность введения уголовной 
ответственности за использование криптова-
лют, как уже в этом году криптовалюты могут 
признать в России законным финансовым 
инструментом. Об этом в интервью Bloomberg 
заявил замминистра финансов Алексей Мои-
сеев. «Государство должно знать, кто в каждый 
момент времени стоит по обе стороны от фи-
нансовой цепи. Если есть сделка, то люди, 
которые ее осуществляют, должны понимать, 
кто покупатель и кто продавец, как с бан-
ковскими операциями. Позиция Минфина 
связана с желанием бороться с незаконными 
денежными переводами», – заявил он. Ранее 
заместитель председателя ЦБ РФ Ольга Ско-
робогатова сообщала, что Банк России и Мин-
фин в середине года выйдут с предложением 
по регулированию криптовалюты в России. 
При этом она отметила, что пока операции 
с криптовалютами в России минимальны 
и срочных мер со стороны регулятора не тре-
буется. Однако решение финансовых властей 
о легализации криптовалют стоит назвать 
важным шагом. (vestifinance.ru.)

 ▀ Baiga за инновациями
Beeline Казахстан провел первый корпоративный хакатон

Ксения бондал

в 2016 году в Beeline Казахстан взяли 
курс на развитие инноваций. Та-
ким образом, компания намерена 

трансформироваться из классического 
оператора мобильной связи в игрока 
телекоммуникационного рынка, кото-
рый предоставляет клиентам цифровые 
услуги и сервисы. Следуя амбициозному 
плану, Beeline Казахстан в декабре 2016 
года запустил корпоративный хакатон 
Digital Baiga и в минувшие выходные под-
вел итоги. 

Как комментирует коммерческий 
директор по развитию массового рынка 
Beeline Казахстан Евгений Настрадин, 
конкурс решал две задачи. Первая – соз-
дать сервисы для конкретных нужд ком-
пании и клиентов, вторая – изменить 
корпоративную культуру и вдохновить 
сотрудников на реализацию потенциала. 
В состязании приняли участие более 80 
человек.

«В первой части хакатона были внеш-
ние участники: студенты, молодые стар-
таперы, даже школьники. Во второй части 
– сотрудники компании. Причем это были 
не технические специалисты, до полуфи-
нала дошли представители бэк-офиса, от-
дела продаж. Идея состояла в том, чтобы 
привлечь свежие головы с рынка, нашим 
сотрудникам порой тяжело выйти за пре-
делы возможностей и потребностей ком-
пании», – сказал Евгений Настрадин. 

Участники конкурса предложили 
жюри нетривиальные digital-продукты. 
Одна из команд, например, создала бот 
для мессенджера, с помощью которого 
можно заказать кофе без необходимости 
устанавливать в телефоне приложение 
отдельно взятой кофейни. Оплатить по-
купку тоже можно непосредственно че-
рез мессенджер. Кстати, о самом мессен-
джере. Beeline разработал и уже запустил 
его в Италии. В конце апреля мессенджер 
смогут скачать в свои телефоны жители 
России и Грузии, а в середине года и ка-
захстанцы. 

«Идея создания этого продукта заклю-
чается в том, чтобы абонент мог нахо-
диться в пространстве Beeline – общать-
ся, развлекаться – не покидая его. Если 
говорить о конкретных возможностях 
приложения, то я пока воздержусь от под-
робностей – мы готовим сюрприз нашим 
клиентам», – сказал Евгений Настрадин.

Но вернемся к хакатону. Лучшей чле-
ны жюри назвали команду Aсе Light с 
полноценной системой бухгалтерского 
учета для малого бизнеса и индивидуаль-
ных предпринимателей, которые поль-
зуются сейчас в основном аналоговыми 
методами учета товаров – амбарными 
книгами. Любой торговец на рынке, в ма-
газине «у дома» сможет вести учет остат-
ков, делать онлайн-заказы поставщикам, 
интегрироваться с кассовым аппаратом, 
1С-бухгалтерией и другой бухгалтерской 
системой, привязывать инструменты 
для онлайн-торговли с помощью этого 
программного решения. Оно обеспечит 
офлайн-бизнес максимальным набором 

цифровых средств комфортного ведения 
бизнеса.

Второе место заслужила команда 
Hyper Lab, которой принадлежит идея 
заказа еды через мессенджер и мобиль-
ное приложение. На сегодняшний день 
на рынке доставки еды присутствует не-
сколько известных игроков, он только 
начинает развиваться и освоен менее 
чем на 10%. Решение команды Hyper Lab 
позволит абоненту легко подключаться к 
точкам общественного питания за счет 
интеграции с их программным обеспе-
чением. Таким образом, заказ сразу по-
падает в систему и менеджеру не нужно 
вручную проводить его через кассовый 
аппарат. 

Замкнула тройку победителей хака-
тона команда Sagrad. Ребята предложили 
удобный интерфейс для проведения мо-
бильных платежей и управления личны-
ми финансами. Оплата товаров и услуг 
с помощью телефона с каждым годом 
становится популярнее среди населения. 

При этом многие приложения мобиль-
ного банкинга не всегда имеют удобный 
интерфейс, а ведь это ключевой фактор 
успешности их запуска. 

По мнению главного исполнительно-
го директора Beeline Казахстан Олексан-
дра Комарова, хакатон прошел успешно. 
И выбор победителей стал завершением 
только первой фазы. Теперь в течение 
полутора-двух месяцев предстоит дове-
сти свои продукты до максимально рабо-
чего состояния, рассказал он. 

«Мы не хотим просто покупать эти 
решения, а намерены помочь их монети-
зировать на взаимовыгодных условиях. 
Например, мы не забираем систему бух-
галтерского учета у победителя хакато-
на. Как вариант, Aсе Light может стать 
сервис-провайдером своего продукта, ко-
торый мы могли бы предложить нашим 
абонентам и на определенных условиях 
разделить выручку. Или мы можем брен-
дировать этот продукт под себя», – рассу-
дил Комаров. 

При этом СЕО Beeline Казахстан разве-
ял миф о том, что организаторы хакато-
нов проводят их для того, чтобы сэконо-
мить на покупке программных решений 
у состоявшихся поставщиков. 

«То, что нам предложили участники 
Digital Baiga, не окажет большого вли-
яния на бизнес, у которого денежный 
оборот составляет сотни миллионов дол-
ларов. Это микроулучшения для наших 
клиентов в рамках уже существующих 
сервисов», – пояснил он.

Vimpelcom, штаб-квартира Beeline 
Казахстан, начинает новый этап своего 
развития. Месяц назад акционеры ком-
пании приняли решение переименовать 
ее в Veon. Еще 15 лет назад мобильный 
бизнес был интересным направлением 
для инвестиций, заметил Евгений На-
страдин. Но популярность голосового 
сервиса падает, а потребление интернета 
и дата-сервисов растет, добавил Настра-
дин. Поэтому диджитал-реформа помо-
жет Veon усилить свои позиции на рынке 
телекома, резюмировал он. 

 ▀ Как начать бизнес и не прогадать
запуск любого бизнеса всегда требу-

ет вложений. Ремонт помещения, 
закупка оборудования, наем пер-

сонала, создание образца товара – на все 
это нужны деньги. Но где их достать? 
Ведь у начинающего предпринимате-
ля еще нет ни основных, ни оборотных 
средств. Директор «Мегаплана» и эко-
номист по образованию Сергей Козлов 
подобрал на такой случай несколько ва-
риантов. 

Собственные средства
Вы накопили на открытие своего дела и у 
вас есть бюджет на первоначальные рас-
ходы. Казалось бы, что может быть лучше? 
Собственные сбережения, пущенные в 
расход, позволяют ни от кого не зависеть 
и владеть бизнесом в полной мере. Но хва-
тит ли их до выхода хотя бы на безубыточ-
ность – вот в чем вопрос?

Прекрасно, если бизнес пошел в гору, 
быстро появились первые клиенты и пер-
вая прибыль, которую, казалось бы, мож-
но пустить на развитие. Но чтобы бизнес 
рос только за счет прибыли, она должна 
быть очень приличной, а этого сразу не 
бывает. К тому же, кроме бизнеса, есть 
другая жизнь: хочется поменять машину, 
расширить жилплощадь, отправить детей 
на море. Пуская всю прибыль в оборот, вы 
лишаете себя и свою семью простых чело-
веческих радостей. 

Бизнес превращается в бездонную яму, 
куда уходят все заработанные деньги. Он 
перестает быть источником дохода, для 
чего по большому счету создавался изна-
чально. Если вы собственник прибыльно-
го бизнеса, но вся прибыль уходит обрат-
но в бизнес, в чем его польза? В этом свете 
взять кредит или найти инвестора – не та-
кая уж плохая альтернатива. 

банковский кредит 
Кредитные деньги – первое, что приходит 
на ум начинающему бизнесмену, кото-
рый ищет источник финансирования для 
своего проекта. Но многих пугает высо-
кая вероятность получить отказ из банка. 
Действительно, банки с большой осторож-
ностью выдают кредиты на развитие биз-
неса, особенно без залога. Они тщательно 
анализируют риски и требуют миллион 
бумаг. Так что придется запастись терпе-
нием, а для пущей уверенности – типовым 
бизнес-планом или франшизой известно-
го бренда. 

Если нужна небольшая сумма, ничто 
не мешает оформить потребительский 
кредит на себя и вложить полученные 
деньги в бизнес. В этом случае из доку-
ментов понадобятся паспорт и справ-
ка о доходах, которую можно выписать 
себе самому. Кредитов на личные нужды 
можно взять несколько, и тогда сумма 

может получиться внушительной. Я ре-
комендую обращаться в банк за креди-
том только в том случае, если вы увере-
ны, что сможете в ближайшее время его 
вернуть. 

Главное – не запутаться в сроках и не 
погрязнуть в долгах по процентам. К тому 
же кредиты достаточно хлопотно обслу-
живать, а некоторые операции тоже стоят 
денег. У потребительского кредита есть 
еще один недостаток – высокая ставка, 
которая доходит до 20-30%. Но если уло-
житься в льготный период, то можно уму-
дриться вернуть деньги банку без процен-
тов. Заработаете репутацию прилежного 
заемщика – рассчитывайте на повышение 
кредитного лимита. 

Микрофинансовый заем
Микрофинансовые организации (МФО) 
похожи на банки. Но из-за того что цен-
тробанк не регулирует их деятельность, 
они осторожничают намного меньше. 
Если вы начинаете бизнес и банки отка-
зывают вам в кредите, их место занимают 
МФО. Правда, упрощенная процедура по-
лучения займа теряет привлекательность 
из-за высоких ставок. Поэтому рекомен-
дую, прежде чем идти в МФО, сравнить 
предложение потребительских кредитов в 
нескольких банках. 

Привлечение инвестора
Если у вас инновационный бизнес, в ос-
нове которого лежит прорывная идея, то 
инвестор – пожалуй, самый лучший вари-
ант. Объясню почему. Во-первых, вы мо-
жете иметь только компьютер и получить 
миллион долларов. Во-вторых, не теряете 
контроль над бизнесом. В-третьих, вам не 
нужно возвращать деньги.

Обычно инвестор покупает часть ваше-
го бизнеса, становясь его совладельцем. 
Крупные инвесторы приобретают не ме-
нее половины фирмы, чтобы иметь воз-
можность добавить ее в свою отчетность. 
За это он вкладывает в нее свои деньги. 
Отношения между собственниками закре-
пляются в соглашении, где обычно про-
писываются принципиальные моменты: 
кто и как принимает решения о найме и 
увольнении управляющих, о продаже до-
лей и так далее. С этого времени вы делите 
все успехи и неудачи с вашим инвестором. 

Но и тут есть свои риски. Нередки слу-
чаи, когда инвесторы переставали пере-
водить транши. Если бы на их месте был 
банк, можно было бы обратиться в суд, и 
это никак не сказалось бы на положении 
дел в бизнесе. Но инвестор – совладелец 
вашей компании, и, если с ним портятся 
отношения, велик риск пустить под откос 
компанию. 

Другая опасность кроется в области 
психологии. Когда приходят нежданные 
деньги – выигрыш в лотерею, прибыль от 
выгодной сделки или вливания щедрого 
инвестора, – у большинства отключается 
мозг. Кажется, можно позволить все, в чем 
отказывал себе долгие годы. Так случи-
лось когда-то в «Мегаплане».

В конце 2011 года мы получили финан-
совую поддержку от инвестора, и жизнь 
забурлила. Наша CRM-система реклами-
ровалась на самых дорогих площадках, 
участвовала в известных выставках и 
фестивалях. Штат быстро раздулся до ре-
кордных для нас размеров. К концу 2012 
года вместо 66 человек нас было уже 150. А 
потом рост выручки перестал поспевать за 
ростом затрат на рекламу и персонал. Но-
вых подарков от инвестора не ожидалось, 
и настало время пересматривать расход-
ные статьи. Пришлось заниматься непри-
ятными вещами – увольнять, сокращать и 
некоторое время сидеть на голодном пай-
ке. 

выводы
Чтобы начать дело, надо напрячься: по-
думать головой, мобилизовать все силы, 
привлечь финансы. Предпринимателю не 
бывает просто. Но если не бояться, а про-
бовать, то все получится. Причем не нужно 
копить годами, чтобы открыть свое дело! 
Вдруг оказывается, что кредитоваться – не 
так страшно, как говорят. А привлечь ин-
вестора – гораздо проще, чем кажется. 

Уверен, что найти деньги несложно. 
Сложно грамотно ими распорядиться. 
Роковая ошибка начинающих бизнесме-
нов заключается в том, что они слишком 
быстро начинают расширять бизнес, не 
уделяя внимания внутренним процессам. 
Слишком долго управляют им вручную, 
потому что боятся или не в состоянии вы-
делить средства на автоматизированные 
системы учета. 

Для таких стартаперов, которые на-
стороженно относятся к любым затратам, 
которые не касаются расширения бизне-
са, мы запустили бесплатный тариф. Речь 
идет о полноценной CRM-системе для ма-
леньких компаний до 10 человек. Она по-
могает настроить процессы и сделать биз-
нес более предсказуемым и управляемым. 
К слову, когда процессы в компании про-
зрачные, а отчетность построена на объек-
тивных цифрах, проще найти инвестора.

И напоследок одно пожелание. Чтобы 
состояться в предпринимательстве, пом-
ните важную вещь. Если вы занимаетесь 
любимым делом, но оно не приносит вам 
денег – это хобби. Начиная делать бизнес 
для себя, продолжайте делать его для дру-
гих. Заниматься тем, что нравится,  пре-
красно. Но бизнес из этого выйдет тогда, 
когда вашу любовь разделят заказчики.

 ▀ успешные неудачники
Казахстанские бизнесмены рассказывают о своих «факапах»

алина Смирнова

люди любят красивые бизнес-исто-
рии, цитируют успешных пред-
принимателей и перечитывают 

биографии знаменитостей. Мир напитан 
историями успеха о том, что умным и хо-
рошим улыбается удача. Весь фокус исто-
рии – именно на успехе, на том крошечном 
проценте вероятности и редких счастлив-
чиках, которым повезло.

Пока спикеры на бизнес-встречах рас-
сказывают лишь о прибыли, развитии и 
подъеме, в мире развивается движение 
FuckUp Nights – конференции с коротки-
ми выступлениями об ошибках предпри-
нимателей. «Факап»-встречи позволяют 
увидеть и доказать, что провалам важно 
случаться, о потерях нужно говорить, а 
ошибки учат больше, чем внезапная фор-
туна. Движение началось в 2012 году в 
Мексике, а теперь проходит в 70 странах и 
200 городах по всему миру. 

На минувшей неделе в Алматы про-
шла первая казахстанская FuckUp Nights: 
4 спикера, 10 минутные выступления и 
самоанализ горьких «пролетов». Воспоми-
наниями о «факапах» поделились Аскар 
Байтасов, управляющий директор AB 
Restaurants; Николай Бабешкин, дирек-
тор сайтов «Крыша», «Колеса» и «Маркет»; 
Инна Апенко, генеральный директор «Ми-
миорики», и Алмаз Шарман, глава сети 
медцентров HealthCity. 

Технические проблемы  
и угрозы от оПг
«В один момент сайт перестает работать, 
картинки не грузятся. Я начинаю разби-
раться, разработчиков у меня нет. Выяс-

няется, что закончилось место на диске, 
– под смех публики вспоминает Николай 
Бабешкин, – архитектура была слабая. 
Ваши телефоны мощнее тех компьюте-
ров, на которых раньше работали «Коле-
са». 

Технические проблемы решили, но по-
том возникли более серьезные, совсем не 
связанные с техникой: угрозы в стиле 90-х. 
Некая группа лиц размещала товары по де-
шевой стоимости и требовала предоплату 
с пользователей. «Колеса» удаляли такие 
объявления, но в ответ им пришли пись-
ма с угрозами «положить» сайт. Началось 
жесткое давление на команду проекта, а 
затем и на семью Николая. «Мой «факап» 
в том, что я защищался, когда нужно было 
нападать. На протяжении 2 месяцев мы 
работали с правоохранительными органа-
ми, управлением по кибербезопасности. 
Никто не мог помочь, ведь те ребята были 
профессионалами, и с ними могли спра-
виться только профессионалы. Тогда мы 
начали атаковать их в ответ. Нам удалось 
победить, потому что мы поменяли саму 
индустрию. Мы научили людей не отправ-
лять деньги по предоплате, и та ОПГ умер-
ла», – рассказывает Николай Бабешкин. 

Когда все выходит  
из-под контроля
Аскар Байтасов рассказал, что быстрое раз-
витие бизнеса не всегда идет на пользу. В 
2012 году AB Restaurants начали «шлепать» 
новые проекты и «через 2-3 года мы хлеб-
нули». Компания смело открывала бары и 
рестораны самых разных направлений, но 
случился «факап». 15 параллельных про-
цессов вышли из-под контроля. Некоторые 
проекты проработали всего год или пол-

года, некоторые пришлось продать или 
переделать в другие рестораны сети. «Бар 
«Клава, давай!» отдали, китайский ресто-
ран «Мао» продали, японский ресторан 
«Наоки» закрыли, восточную кухню «На-
ват» переделали в «Дареджани», вместо 
«Ракеты» и «Августина» открыли «Бочо-
нок», потому что решили, что для стабиль-
ности компании лучше подходят сетевые 
проекты», – поясняет Аскар Байтасов. «На 
рынке идет битва за умы, таланты, но еще 
идет битва за бизнес-модели. Тогда я это-
го вообще не понимал. К чему это приве-
ло? Мы совершенно пересмотрели свою 
бизнес-модель. Теперь мы строим сети: 
9-й Del Papa, 7-й «Дареджани» и развива-
ем «Бочонок», – резюмирует бизнесмен. В 
заключение Аскар Байтасов частично по-
вторил девиз Стива Джобса, что «предпри-
нимателю нужно оставаться голодным: в 
этот момент бизнес начинает приносить 
деньги». 

«Факапы» с франчайзи  
и эйфория от спроса
Бренд «Мимиорики» создает одежду для 
детей и объединяет сеть 15 магазинов в 
крупнейших городах Казахстана. Созда-
тель – Инна Апенко – занимается легкой 
промышленностью в третьем поколении. 
Отец Инны передал свой бизнес в кризис-
ный 2008 год. Тогда весь пул заказов исчез 
несмотря на то, что компания была одним 
из крупнейших игроков на рынке. Бизнес 
был на грани закрытия. Инна провела 
исследование, чтобы узнать, за каким то-
варом отправляются оптовики в Турцию 
и сделать аналогичный продукт по кон-
курентным ценам. Итог: ноль заказов. 
После этого появился бренд «Мимиори-

ки». «Когда ты на дне, приходят револю-
ционные мысли, способные перевернуть 
все на свете», – улыбается Инна Апенко. 
Причина следующего «факапа» – эйфо-
рия от спроса. По словам Инны Апенко, 
у каждого магазина стояла очередь же-
лающих купить франшизу. Как произво-
дители, у которых только недавно никто 
не хотел брать продукт, «Мимиорики» с 
удовольствием продавали франшизу. 12 
магазинов появилось в первые 2 года ра-
боты бренда. Затем некоторые магазины 
закрылись, а Инна поняла, что не всем 
надо продавать франшизу. Через 3 года 
работы «Мимиорики» попробовал выйти 
на рынок Украины, но из-за войны бизнес 
свернули. Но Инна считает, что дело было 
не в политической обстановке. «Внутрен-
ний рынок многое прощает, а на внешнем 
рынке все проблемы выходят на поверх-
ность. Ты оказываешься в конкурентной 
борьбе, причем находясь дистанционно. 
Ты должен быть реальным монстром, пре-
жде чем идти на внешний рынок», – объ-
ясняет бизнесвумен. 

«Мимиорики» много инвестировали в 
развитие философии бренда и комьюнити 
покупателей. Компания организовывала 
семейные тимбилдинги, встречи, мастер-
классы, но пересмотрела свою стратегию. 
Инна объясняет отказ так: «Мы столько 
вложили времени и денег в семейные 
встречи, что возник вопрос: мы занимаем-
ся тимбилдингами или все же производим 
детскую одежду?». Но этот «факап» транс-
формировался в другой проект – центр 
семейного творчества и развития «Мими-
ория» с целой деревней мастеров. 

невостребованные технологии
В 90-х Алмаз Шарман работал в США, 
где только-только зарождался интернет. 
Ученый задумался о том, как техноло-
гии передачи информации помогли бы 
в медицине. Вернувшись в Казахстан, 
он занялся созданием телемедицинско-
го модуля, с помощью которого можно 
было передавать данные обследований 
пациентов. Тогда это был колоссальный 
прорыв. Сначала спутниковый передат-
чик протестировали между кухней и го-
стиной, затем между Алматы и поселком 
в 2 тысячах километрах от города. Мо-
дуль успешно работал. «Мы привлекали 
лучших специалистов Казахстана, чтобы 
распространить эту технологию, но инте-
рес у врачей угас. У них не было времени 
включать компьютер, разбираться в тех-
нологии и подключаться к спутниковой 
связи. 

Следующей большой идеей было соз-
дание современных медицинских цен-
тров. Казахстан отстает по техническому 
оснащению клиник, поэтому некоторым 
казахстанцам приходится ездить на об-
следования в другие страны. «Факап» был 
в том, что вместо создания пары крупных 
центров, мы решили создать сразу 6 кли-
ник, набрав специалистов общей прак-
тики», – поясняет ученый. Но пациенты 
вообще не шли, поэтому все 6 клиник за-
крылись, и Алмаз Шарман сконцентриро-
вался на крупных центрах.

У казахстанских бизнесменов не было 
фатальных «факапов». Никто не сдался, 
несмотря на потерянные миллионы или 
угрозы от ОПГ, никто не разочаровался 
в своих идеях и не угас. В интервью «Ка-
питал.kz» Аскар Байтасов признался, что 
даже не помнит, что было самым обид-
ным, когда он закрывал рестораны. Ресто-
ратор просто продолжал работать дальше. 
Возможно, в этом и есть секрет хорошего 
провала – не останавливаться, верить в 
свои силы и верить в целительную силу 
«факапа».

 ▀ 5 фактов о работе  
Uber в Казахстане

виктория говоркова

С момента запуска в Казахстане при-
ложение Uber скачали более 400 
тысяч раз. За десять с половиной ме-

сяцев работы сервиса он получил как бла-
годарных пользователей, так и недоволь-
ных клиентов. На встрече с журналистами 
и блогерами в Алматы Алексей Стах, ге-
неральный менеджер Uber в странах СНГ, 
согласился ответить на все вопросы о сер-
висе. «Капитал.kz» выбрал из дискуссии 5 
самых интересных фактов.

1.  о неадекватных водителях  
и рейтинге

Средний рейтинг водителей в Казахста-
не – 4,78, что в среднем по миру являет-
ся очень хорошим показателем. Но если 
водитель действительно неадекватный, 
машина грязная, то достаточно два-три 
рейтинга с оценкой «1» и водитель деак-
тивируется из системы. С ним проводится 
работа, и либо он исправляет свои недо-
четы, либо вообще перестает быть партне-
ром Uber.

Перед регистрацией на платформе все 
водители и машины проходят проверку. 
«Мы не нанимаем водителей, они не наши 
сотрудники. По сути мы цифровая биржа, 
которая объединяет, с одной стороны, по-

ставщиков транспортных услуг, с другой 
стороны – пользователей. Пишите отзывы, 
ставьте оценки – это самая эффективная, 
действенная система, на которую мы опи-
раемся. Она является тем фильтром, кото-
рый отсеивает или оставляет автомобиль 
в системе», – призывает Алексей Стах.

Требования к автомобилям после не-
которого времени работы сервиса в Ка-
захстане были снижены. «Как продукт 
мы нацелены на максимальный охват и 
действительно расширили требования к 
автомобилям, чтобы обеспечить среднее 
время доставки в 5 минут. В какой-то мо-
мент поняли, что тем количеством авто-
мобилей, которое есть, мы не можем удов-
летворить спрос», – рассказал он.

Согласно проведенному исследованию, 
нет никакой связи между рейтингом во-
дителя и возрастом автомобиля. Пользо-
вателю с точки зрения ощущений принци-
пиально важнее сама возможность уехать 
и цена.

2. о пиковых расценках
 «Пиковые расценки – это наше ноу-хау, ал-
горитм, который мы привнесли на рынок, 
а потом его повторили все основные игро-
ки. Смысл такой: есть 10 пользователей и 
10 машин, в часы пик есть те же 10 машин, 
но уже на 30 пользователей. В аналоговой 

системе 10 пользователей получат автомо-
биль, а 20 не получат ничего. Наша систе-
ма автоматически считывает количество 
пользователей и автомобилей, чтобы каж-
дый мог все-таки уехать. Лучше чуть доро-
же, но получить поездку, чем не получить 
ее. Пиковые расценки стимулируют во-
дителей выехать в дождь или в выходной. 
Это невидимая рука Адама Смита, вполне 
рыночный механизм, которая регулирует 
спрос и предложение», – говорит спикер.

В целом порядка 10% всех поездок 
осуществляется по пиковым расценкам, 
остальные 90% – по обычным. Иногда сто-
ит подождать 15-20 минут – и расценки 
снизятся. «Мы даем возможность уехать 
тем, кому это нужно и при этом даем ре-
альные инструменты пользоваться серви-
сом тем, кто не готов платить по пиковым 
расценкам. Все это регулирует система», – 
пояснил Алексей Стах. Сейчас средний чек 
за поездку в Казахстане составляет около 
550 тенге.

Uber тестирует элемент подписки, в 
которую было бы включено определенное 
количество поездок за месяц.

3.  о проблемах с навигацией  
и картами

«Сейчас водители пользуются картами 
Google, которые предоставляют такой 

уровень детализации для Казахстана, 
который мы имеем. Но компания инве-
стировала огромные средства в покупку 
собственного картографического сервиса, 
мы знаем о проблемах, работаем над этим 
вопросом и строим собственную систему 
карт. Нам будет необходимо около года, 
чтобы внедрить этот сервис», – делится 
планами Алексей Стах.

4. об оплате наличными
«Мы стартовали как безналичный сервис, 
но получали массу обращений о том, ког-
да же будет возможность расплачиваться 
наличными. И мы также замечаем, что 
те, кто начинали пользоваться сервисом, 
расплачиваясь наличными, постепенно 
стали переходить на безнал, потому что 
они начинают понимать, насколько это 
удобно», – рассказывает Алексей Стах. 
Сейчас оплату наличными выбирают в 
разы меньше пользователей, чем безна-
личный расчет.

5. о планах
Uber выполнил задачу максимум, запу-
стившись в 3 крупнейших городах Казах-
стана. Пока в компании нет определенных 
сроков по выходу в другие города нашей 
страны.

Алексей Стах рассказал о том, что в 
Москве недавно был запущен сервис по 
доставке еды из ресторанов – Uber Eats, 
работающий уже более чем в 20 странах. 
«Мы изучаем этот опыт и в ближайшее 
время будем внедрять его в СНГ. Плани-
руем в этом году выбрать один город, где 
внедрим этот сервис. Для нас это новый 
продукт, мы его внимательно изучаем и 
учимся, поэтому хотим собрать весь опыт 
по Москве, обкатать на одном, возможно, 
самом крупном городе в СНГ, и потом бу-
дем думать о том, чтобы внедрять это по-
всеместно», – отметил Алексей Стах. 
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адина байкинова

Почему-то раньше ведение личного 
дневника было прерогативой деву-
шек: барышня сидит в саду и томно 

вздыхает над розовой книжечкой, куда 
она записывает все свои тайные мысли. 
Но нет. На самом деле дневник зачастую 
оказывается способом структурировать 
разрозненные мысли, составить планы на 
будущее и четко увидеть цели. Для тех, кто 
хочет вести дневник в электронном фор-
мате, но не знает, с чего начать, «Капитал.
kz» сделал подборку из пяти интересных 
приложений. Они хорошо подойдут тем, 
кому проще набирать текст через планшет 
или телефон, чем «миллиметрировать» 
его на листе бумаге.

day оne

Начнем с самого красивого и функцио-
нального. Облачное приложение для ве-
дения дневника Day One сгодится как для 
личных записей, так и для ведения заме-
ток. Day Оne позволяет структурировать 
свои мысли в виде заметок, которые по-
том можно выделить звездочкой или соот-
ветствующей меткой. При наборе текста 

приложение автоматически показывает 
ваше местоположение (функция геолока-
ции), а также информацию о погоде. В Day 
One можно настроить систему напомина-
ний, а также функцию синхронизации: 
все данные синхронизируются между 
устройствами через облако в iCloud. Как 
и у большинства приложений, заметки в 
Day One можно защитить числовым па-
ролем на случай, если вы опасаетесь, что 
кто-то будет интересоваться вашими пер-
сональными данными. Кстати, Day One 
вошел в 50 лучших приложений 2016 года 
по версии Time. 
Цена: $4,99
Платформы: iOS

Journey

С точки зрения платформ электронный 
дневник Journey практически идеален. 
Приложение работает на Android, iOS 
и Windows, через облачное хранилище 
Google Drive и, самое главное, позволяет 
вести собственный дневник. Как и преды-
дущее приложение, в Journey можно ста-
вить геометки, указывать погодную свод-
ку, прикреплять стикеры и мультимедиа, 
а также отслеживать, с каких приборов в 
последний раз вы проверяли свои замет-
ки. Из особенностей: Journey самостоя-
тельно «замечает» активность пользова-
теля и предлагает добавить ее в записки. 
Скажем, бегаете ли вы со своей собакой 
в парке или спешите на рейс в аэропорт. 

Приложение входит в топ «Выбор редак-
ции» на Google Play. 
Цена: бесплатно
Платформы: Android, iOS и Windows

Momento

Созданный исключительно под iOS-
платформу дневник Momento также вхо-
дит в топ самых популярных приложений 
с функцией дневника на iTunes. В случае, 
если вы особенно активны в социальных 
медиа, приложение дает возможность си-
стематизировать ваши мысли, с тем, что 
вы «постите» в социальных сетях. Раздел 
Timeline «собирает» все о вас из Facebook, 
Twitter, Foursquare и Instagram. Потом это 
все можно посмотреть. В удобное для вас 
время. Предаться, так сказать, воспомина-
ниям. Приложение самостоятельно делит 
события на отрезки, интервал которых 
можно настроить. Таким образом, можно 
структурировать события, заметки и фото 
и видео, просто добавив дату от и до, чтобы 
не запутаться в хронологии событий. 
Цена: бесплатно
Платформы: iOS 

Bliss gratitude journal

Bliss gratitude journal позволяет вести элек-
тронные записи о том, как прошел день и 
структурировать поток мыслей в голове на 
Android-устройствах. Дополнительной оп-

цией приложения является возможность 
записи вещей, за которые вы особенно 
благодарны. Отсюда и название дневни-
ка – Bliss gratitude journal, то есть «Жур-
нал благодарности». На этом опции не 
заканчиваются. Разработчики, опираясь 
на различные исследования, предлагают 
пройти ряд мини-упражнений для обре-
тения «счастья и внутренней гармонии». 
На iTunes есть аналог приложения, прак-
тически с таким же названием – Gratitude 
Journal – и таким же функционалом, и 
тоже бесплатно.
Цена: бесплатно
Платформы: Android

Askt

Новый и ни на что не похожий вид журна-
ла помогает пользователю вести дневник 
на основе вопросов, которые он же и пред-
лагает. По словам разработчиков, такой 
способ ведения дневника позволяет вам 
лучше узнать себя, вместо того чтобы кон-
спектировать случайный набор мыслей в 
голове. При длительном пользовании при-
ложение анализирует ответы на одни и те 
же вопросы, чтобы увидеть, как меняется 
эмоциональная зрелость пользователя. 
Кроме того, пользователь может вернуться 
и ответить на вопросы, которые он ранее 
пропустил. 
Цена: бесплатно
Платформы: iOS

 ▀ Сколько стоит пробежать марафон?
адина байкинова

Марафонские забеги уже давно ста-
ли не просто способом проверить 
себя, но и возможностью зарабо-

тать. Причем зарабатывают на забегах как 
сами бегуны, так и организаторы с партне-
рами. В 2002 году британец Ллойд Скотт 
пробежал Лондонский марафон в костюме 
водолаза весом в 55 кг. Он преодолел всю 
дистанцию за пять дней и установил ми-
ровой рекорд за самый медленный пробег, 
но на этом не остановился. Через несколь-
ко лет Ллойд финишировал в том же мара-
фоне за 26 дней, так как бежал его в костю-
ме гигантской улитки. Такими акциями 
английский бегун привлекает большие 
суммы денег, которые потом идут на бла-
готворительность.

В прошлом году Бостонский марафон, 
который входит в тройку самых дорогих 
забегов в мире, принес городской казне 
примерно $188 млн. Плата за участие в 
нем составляла $189. Это не считая рас-
ходов участников на подготовку, одежду, 
питание и гонорар тренера. В преддверии 
шестого «Алматы Марафона» «Капитал.
kz» посчитал, сколько стоит пробежать 
марафон и на чем можно сэкономить без 
ущерба для результата.

Крупная рыба
Большая часть крупнейших забегов по 
миру проводятся по правилам Между-
народной ассоциации легкой атлетики 
(IAAF), которая присуждает марафонско-
му забегу золотой, серебряный или брон-
зовый лейблы. Участвовать в таких забе-
гах престижно, но, положа руку на сердце, 
дорого. В тройку самых дорогих забегов 
входят Нью-йоркский марафон, марафоны 
в Гонолулу и Бостоне. Цена на такие забе-

ги стартует от $189, а самым дорогим оста-
ется Нью-йоркский марафон – около $347, 
или $8,2 за каждый километр пробега. По 
словам Кейт Картер из The Guardian, «бег 
стал жертвой собственного успеха – чем 
больше бегунов хотят добавить марафон 
в свой «бакет-лист», тем больше они мо-
гут за это заплатить. Компании стремятся 
скупить все большие забеги, чтобы зара-
ботать как можно больше денег». Как вы-
яснилось, между 2007 и 2013 годом цена за 
возможность участвовать в забеге в круп-
нейших марафонах США выросла на 35%. 
Цена за участие в Нью-йоркском марафоне 
выросла с $80 в 2004 году до $347 на сегод-
няшний момент. 

«Цена за забег зависит от качества. Чем 
оно выше – тем дороже забег. Взнос обычно 
покрывает основные затраты на организа-
цию: изготовление медалей финишеров, 
обеспечение трассы пунктами питания, 
оплата работы судей, хронометристов 
или, например, установка системы авто-
матического фиксирования результата. 
Сюда же входит следующее: оплата ме-
дработникам, организация сцены, оклад 
ведущего и призы победителям», – объяс-
няет тренер и марафонец Егор Ручников.

На самом деле цена на марафоны, аккре-
дитованные IAAF, вполне оправдана, ведь 
чем дороже марафон, тем он лучше органи-
зован. Зачастую компании устраивают ма-
стер-классы от знаменитых спортсменов, 
продумывают варианты трассы и питания 
во время пробега – все это стоит денег. Что 
касается «Алматы Марафона», то цена за за-
бег в этом году составила 4 тыс. тенге.

беговые кроссовки  
– от 40 тыс. тенге
Когда люди узнают, что ты собираешься 
добровольно пробежать марафон в 42,2 

км в свой выходной, все реагируют по-
разному. Кто-то одобрительно похлопыва-
ет тебя по плечу, кто-то начинает отгова-
ривать от этого бессмысленного занятия, 
ведь «потом бег скажется на состоянии 
колен». Но больше остальных мне нравят-
ся те, кто со смехом говорит: «А если все с 
крыши будут прыгать, тоже прыгнешь?» 
Тогда так и хочется ответить: «Ну, не знаю. 
А медальку за это дадут?» Шутки шутка-
ми, но, первое, на что придется потратить-
ся при условии, что вы хотите нормально 
пробежать дистанцию – это кроссовки. 
Капитан очевидность. 

Некоторые умудряются бегать даже в 
кедах (в кедах, Карл!). Но как раз из-за та-
кого легкомысленного отношения «бегу-
ны» либо бросают это неблагодарное дело, 
либо говорят что-то типа «бегали, знаем» 
и заводят нудную длинную историю о том, 
что после забега они не могли неделю хо-
дить. 

Цена на хорошие беговые кроссовки 
стартует от 40 тыс. тенге, но и это не мо-
жет гарантировать долгой службы. В 2015 
году кенийский стайер Элиуд Кипчоге 
одержал победу в Берлинском марафоне, 
попутно установив персональный рекорд, 
а вот мировой рекорд побить не смог. Про-
блема была в том, что Кипчоге был элит-
ным спортсменом компании Nike, которая 
специально для него разработала кроссов-
ки для марафона. На середине маршрута 
у обуви стали отклеиваться стельки, ко-
торые торчали из кроссовок всю вторую 
половину пути. Эксперты посчитали, что 
Кипчоге не мог побить мировой рекорд 
и-за торчащих стелек. 

Между тем Яна Сперанская, кандидат 
в мастера спорта по легкой атлетике, сер-
тифицированный тренер фитнес-клуба 
Bosstangym, считает, что на любитель-

ском уровне не нужно особо больших за-
трат. 

«Единственное, что вы можете допол-
нительно приобрести, – это удобные хоро-
шие кроссовки. Но чем больше вы вникае-
те в суть подготовки и всего процесса, тем 
больше используете гаджеты (пульсометр, 
шагомер, секундомер). Конечно, пока вы 
бегаете «для здоровья», вам не нужно за-
трачиваться, но если вы задумываетесь о 
каких-то более высоких целях, то мой со-
вет – не поскупитесь и купите хорошие 
кроссовки, которые не будут сковывать 
вас как кандалы при беге. Это будет самым 
выгодным вложением», – говорит спикер.

Тренерская программа – от 15 
тыс. тенге 
У тех, кто далек от марафонских дистан-
ций, бег ассоциируется с самым бюджет-
ным видом спорта: были бы кроссовки и 
дорожка рядом. На деле все оказывается 
совершенно по-другому. Ради результата 
ты тренируешься от полугода (а то и год), 
придерживаешься жесткого графика, пра-
вильно питаешься и работаешь с трене-
ром. 

Наверное, самой затратной частью 
марафона остается сама подготовка. Не 
только потому что на это уходит все сво-
бодное время. Если хочется пробежать 
(не проползти) марафон, да еще и с опре-
деленным временем, лучше пойти к тре-
неру. Гонорар профессионала стартует от 
15 тыс. тенге за месяц тренировок. В эту 
сумму, как правило, входит занятие в зале 
(оплата отдельно) или пробежки в манеже 
под наблюдением того самого тренера. В 
итоге получается 90 тыс. тенге за полгода 
тренировок. 

По словам Егора Ручникова, нельзя 
однозначно сказать, какие программы 

эффективнее. «Есть частные тренеры, ко-
торые составляют качественные програм-
мы с индивидуальным подходом за очень 
скромные деньги. Есть частные тренеры, 
которые берут достаточно большие день-
ги, но при этом отправляют своим учени-
кам шаблонные программы, не утруждая 
себя в написании индивидуального тре-
нировочного комплекса. Крупные школы 
бега такое себе вряд ли позволят, все же 
терять имидж они не стали бы. Поэтому 
им в этом отношении можно доверять. Но 
и цены у них самые высокие», – говорит 
он. 

Кроме персональных тренеров, с недав-
них пор на рынок стали заходить крупные 
франчайзинговые сети, которые также за-
нимаются подготовкой к полумарафону 
и марафону. Цена за такую программу, 
как правило, выше, чем у персонального 
тренера. Стоимость подрбных программ 
стартует от 55 тыс. за 1,5 месяца обучения 
для полумарафона.

Владимир Назаренко, основатель и ру-
ководитель международной школы бега «I 
Love Running Казахстан», приводит итого-
вые цифры: основными тратами при под-
готовке к марафону является время: 5-6 
тренировочных дней и набега около 100-
150 км в неделю. 

«За подготовку снашивается пара обу-
ви, а также нужен комплект беговой одеж-
ды (на марафоне хочется бежать в новом) и 
слот на участие. Если взять за пример «Ал-
маты Марафон», то слот стоит 4000 тенге, 
обучение 7 месяцев в I Love Running – 160 
000, кроссовки – 50-60 тыс. тенге и форма 
еще тысяч двадцать. Итого, чтобы комфор-
тно и с удовольствием пробежать 42,2 км, 
необходимо от 4000 тенге (покупка слота 
обязательное условие) до 200 000 тенге», – 
резюмирует Владимир Назаренко. 

 ▀ инстинкт или искусство?  
байер Farfetch Кэндис Фрэджис  
о закупках и эволюции шопинга

нургуль айтпаева

Мы привыкаем к тому, что торгов-
ля постепенно перебирается из 
обычных магазинов в виртуаль-

ные. Но в Казахстане многие до сих пор с 
определенной долей скепсиса относятся 
к онлайн-шопингу. «А померить и пощу-
пать ткань? Как вообще можно понять, 
как будут сидеть на тебе джинсы?» – со-
мневаются скептики. Об этом и о том, как 
одна из самых известных в мире байеров 
подбирает коллекции и чем отличаются 
потребительские привычки покупателей 
из разных стран, в интервью «Капитал.
kz» рассказала Кэндис Фрэджис, директор 
по закупкам и мерчандайзингу онлайн-
платформы Farfetch.

 - байер – это всегда немного визио-
нер, заглядывающий в будущее и пыта-
ющийся понять, что будет популярным. 
успех в этом деле больше инстинкт или 
искусство?

 - Что-то среднее. Ключевой момент – 
это хорошо понимать своего клиента 
и свою аудиторию. Это понимание следует 
сочетать с инстинктом, который на самом 
деле является чутьем и эмоциями, кото-
рые я испытываю по отношению к опре-
деленному продукту или бренду. Затем 
я применяю соответствующие метрики. 
Открывая для себя новые бренды, я стара-
юсь понять, чем этот продукт отличается 
от других, насколько он качественный, 
каково внимание к деталям при его про-
изводстве, а также того, кто стоит за этим 
брендом, и то, что он пытается нам ска-
зать.

 - учитываете ли вы клиентские осо-
бенности местного характера при меж-
дународных продажах?

- Конечно. Скажем, наши покупатели 
из Великобритании отличаются от поку-
пателей из Казахстана. О чем это говорит? 
О том, что наши клиенты действительно 
любят моду, а не просто следуют за ней. 
Они ищут уникальную и интересную 
одежду и аксессуары для создания соб-
ственного образа. Их привлекают един-
ственные в своем роде вещи, а их вкус по-
настоящему самобытен.

 -а есть ли что-то, что объединяет по-
купателей из разных стран?

 - Каждый из наших клиентов отли-
чается уникальным вкусом и покупа-
тельскими привычками; популярность 
брендов и конкретных вещей сильно 
варьируется в зависимости от региона 
и местных покупателей. Нам повезло 
работать с более чем 750 дизайнера-
ми, каждый из которых видит моду по-
своему. Это означает, что мы предлагаем 
ни с чем не сравнимый выбор – в настоя-
щее время это более 1500 брендов: от хо-
рошо всем известных до только развива-
ющихся.

 -у вас наверняка есть истории 
о когда-то никому не известных дизай-
нерах, которых вы открыли для широ-
кой публики. не могли бы рассказать 
самые любимые?

 - Я почти 15 лет работаю в данной об-
ласти, и за это время у меня скопилось из-
рядное количество подобных историй. Бу-
дучи байером в Browns, я закупила на тот 
момент самые первые коллекции Roksanda 
& Osman Yousefzada для концептуально-
го магазина свадебных товаров. За годы, 
проведенные в NET-A-PORTER, я помогла 
запуску множества новых дизайнеров, ко-
торые со временем превратились в такие 
авторитетные бренды, как TOME, MAIYET, 
ISA ARFEN и Baja East.

 - Планируете ли вы сотрудничать с 
молодыми казахстанскими дизайнера-
ми?

 - Зависит от марки и дизайнера.

 - Клиенты Farfetch любят, чтобы им 
рекомендовали какие-то варианты или 
предпочитают самостоятельно прини-
мать решения?

 - Как я уже говорила, покупательские 
привычки наших клиентов сильно разли-
чаются в зависимости от страны и людей, 
живущих в ней.

 - известно, что в интернете сложно 
продавать джинсы и брюки, вообще, 
вещи, не имеющие четкой формы, кото-
рые сложно представить на фигуре. Как 
вы решаете эту проблему?

 - Я согласна, безусловно, брюки и джин-
сы сложно купить в интернете. Что касает-
ся брюк, вам нужно принять во внимание 

несколько факторов. По поводу размеров – 
я обычно смотрю на тот размер, который 
надет на модели, смотрю, что это за размер, 
и помечаю его, чтобы далее использовать 
в качестве контрольной отметки. Дизай-
неры обычно используют ту же систему, 
поэтому, узнав свой размер у конкретного 
бренда, вы можете всегда выбирать его, 
если, конечно, нет особых оговорок.

Если джинсы растягиваются, то они 
должны идти размер в размер. Но если 
они не тянутся, то всегда берите на размер 
больше (только помните, что они впослед-
ствии растянутся, и учитывайте это). Кро-
ме того, не забудьте обратить внимание 
на длину изделия и посадку.

 - Есть вещи, которые становятся 
бестселлерами на Farfetch.com?

 - Это может очень сильно зависеть 
от того, кто покупатель и откуда он. Тем 
не менее сейчас популярны такие марки, 
как Гоша Рубчинский и Off-White. Ожи-
дается также, что пояса от Loewe и объем-
ные цветочные сумки от Balenciaga станут 
бестселлерами в сезоне SS17.

 - Какие инновационные технологии 
определяют будущее моды?

 - Способы покупки одежды меняются 
под воздействием расцвета онлайн-тор-
говли, в том числе на мобильных устрой-
ствах. Популярность социальных сетей 
тоже является важным фактором. На на-
шей первой в истории отраслевой конфе-
ренции FarfetchOS, которая состоялась 
в Лондоне 14 апреля, мы представили 
нашу концепцию Store of the Future. Эта 
технология, разработанная нами для роз-
ничных точек продаж люксовых брендов, 
качественно улучшит путь покупателя 
от прилавка до кассы посредством объ-
единения офлайна и онлайна.

 - расскажите, пожалуйста, немного 
о проекте BFFI (Buro Fashion Forward 
Initiative). Как отбирали дизайнеров для 
участия в нем?

 - Этот проект призван поддержать но-
вые таланты. Благодаря ему могут стать 
известными бренды, у которых не так 
много возможностей для выхода в между-
народное пространство.

Дизайнеры, которых мы отобрали, 
представляют собой широкий диапазон 
талантов и умений, зародившихся в Вос-
точной Европе. Это также говорит о том, 
как многогранна наша клиентская база. 
Покупатели Farfetch, начиная с поклонни-
ков современной моды, заканчивая теми, 
кто ищет одежду на особый случай, имеют 
разные точки зрения, но в конечном счете 
находят общий язык в том, что касается 
качества и дизайна.

Онлайн-платформа 
Farfetch была 

запущена в 2008 
году португальским 
предпринимателем 
Жозе Невешем. Она 
объединяет лучшие 
люксовые бутики и 
концепт-сторы по 

всему миру.
Покупка люксовых 

товаров через 
интернет к 2025 

году будет занимать 
четвертую часть 

от общего объема 
мировых продаж, 

считают аналитики 
консалтинговой 

компании Bain & Со 
и интернет-бутика 
Farfetch. Хотя еще 

в 2016 году доля 
онлайн-продаж 

роскошных товаров 
составляла 8%.

 ▀ Топ лучших приложений  
для ведения дневника
Электронный способ упорядочить мысли в голове
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вСПоМиная роДЕна

Работая над обликом Infiniti QX80 
Monograph, его авторы вдохновлялись рабо-
той знаменитого французского скульптора 
XIX века. «Мы сосредоточились на чистых пря-
мых и горизонтальных линиях. Своей грубой, 
но чувственной мускулистостью Monograph 
схож с «Мыслителем» Родена», – заявил на пре-
мьере нового автомобиля в Нью-Йорке вице-
президент Infiniti Альфонсо Альбайса. «Язык 
«мощная элегантность» может быть использо-
ван для разработки наших роскошных машин 
в будущем», – пообещал он. Обнаружить связь 
между рельефной фигурой боксера Жана Бо, 
послужившей натурой для лепки канониче-
ской скульптуры, и огромным SUV тяжело-
весных и даже оплывших форм – надо очень 
постараться. Как говорится в таких случаях, 
трава была очень качественная. Ведь кузов 
QX80 больше напоминает перевернутую ван-
ну в стиле арт-деко, или же оквадраченного бе-
гемота. Но на них же не сошлешься... Прототип 
третьего поколения QX80 не вырос в объемах 
и не скукожился – его габариты практически 
в точности повторяют размеры нынешнего 
флагманского внедорожника Infiniti. Что там 
внутри за тонированными «в ноль» черными 
стеклами – осталось загадкой. С учетом того, 
что в мае на заокеанском рынке ожидается 
прощальное издание текущего поколения – 
Signature Edition, в серию новый QX80 пойдет 
еще не скоро. То есть если премьера серийной 
версии состоится на площадке Детройтского 
автосалона в следующем году, то в салоны ди-
леров машина попадет осенью 2018-го.

UBEr-КоПТЕры  
наД Сан-Паулу

Жители Бразилии начали использовать он-
лайн-сервис по вызову вертолетных такси. Сер-
вис компании A3 под названием Voom в насто-
ящее время действует в городе Сан-Паулу, где 
вслед за Uber дочерний филиал авиастроитель-
ного концерна Airbus Group запустил мобиль-
ное приложение, с помощью которого можно 
вызвать вертолетное такси. Сан-Паулу выбран 
неслучайно – этот бразильский мегаполис 
имеет укоренившуюся репутацию одного из 
самых «пробочных» городов мира, отсюда и 
огромное количество зарегистрированных 
там вертолетов и значительное (порядка 500) 
площадок для них. В городе ежедневно выпол-
няют перелеты около 700 вертолетов, полеты 
которых координируются специальной дис-
петчерской службой, пишет N+1. На данный 
момент к приложению Voom подключилось 
уже 80% вертолетных перевозчиков. Сервис 
позволяет выбирать те машины, которые на-
ходятся ближе всего к точке отправления, 
поэтому между вызовом вертолета через при-
ложение и вылетом проходит не больше часа. 
Услуга доступна пять дней в неделю – с поне-
дельника по пятницу, с восьми утра до восьми 
вечера. Разработчики сервиса подчеркивают, 
что пассажиры вертолета смогут добраться до 
аэропорта за 15 минут, а не за три часа по проб-
кам. Стоимость полета составляет от 17 до 80 
долларов за одно место в зависимости от даль-
ности полета и количества пассажиров.

КроССовЕр 
«гЕнЕзиСа»

Показанный в Нью-Йорке Genesis GV80 
стал дебютной работой именитого дизайнера 
Люка Донкервольке после его ухода из Bentley 
к корейцам. Возможно потому первый пар-
кетник марки Genesis получил столь вальяж-
но-округлые формы с покатой линией кормы, 
которые традиционно были присущи «Бент-
ли». Но без всякого консерватизма – напротив, 
здесь двухуровневые фасетчатые фары, ради-
аторная решетка трапециевидной формы с 
«подвалом», полупрозрачные ажурные стойки 
крыши – в общем, почти инопланетный фу-
туризм. Концептуальный Genesis GV80 пред-
ставляет собой четырехместный люксовый 
экипаж на водородных топливных элементах, 
чьи аккумуляторы можно заряжать от розет-
ки. Но в серию пойдут версии с бензиновым 
наддувным V6 и с четырехцилиндровым тур-
бодизелем, разработка которого уже ведется. 
Позже обещаются гибридная и, возможно, 
электрическая модификации машины. Са-
лон кроссовера отделан натуральной кожей, 
искусственной замшей, ясеневым деревом и 
алюминием. Полностью цифровая приборная 
панель, широкоформатный дисплей мульти-
медиа диагональю 22 дюйма, на центральной 
консоли сенсорная шайба-контроллер с тремя 
отдельными клавишами. Для сидящих сзади 
предусмотрены собственные экраны. Несмо-
тря на заокеанские фоны, намекающие на 
самый желанный для марки рынок, пока про-
дажи «Генезисов» в США оставляют желать 
лучшего. За 2016 год по миру разошлось всего 
87 130 машин марки, большинство из которых 
было продано на родине – 66 029. Поэтому на 
будущий серийный Genesis GV80 возлагаются 
особые надежды в плане роста продаж, осо-
бенно за пределами Южной Кореи.

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

 ▀ выбор эгоиста
оксана Черноножкина

На прошлой неделе 
в кинотеатрах 
Казахстана начался 

очередной «Форсаж». Уже 
восьмой. Снова крутые 
парни – Вин Дизель, 
Джейсон Стэтхэм и Дуэйн 
Джонсон – рассекали на 
крутых тачках, часть из 
которых угробили в хлам. 
Был среди последних и 
морковно-оранжевый 
Lamborghini Murcielago

Шикарный автомобиль, впрочем, как и 
все суперкары с разъяренным быком на 
логотипе. Ферруччо Ламборгини для того 
и начал производить крутые и супербы-
стрые тачки (и это после тракторов!) в 
пику Ferrari, чтобы они были ничуть не 
хуже тех супербыстрых, что делают в 
Маранелло. Что ж, упертому фермеру это 
удалось.

Murcielago пришел в линейке 
Lamborghini на смену Diablo – автомобиль 
выпускался с 2001 по 2010 годы. А кон-
кретно модификация LP 640 была пред-
ставлена публике в 2006 году. Двигатель 
V12 объемом 6.5 литра и мощностью 640 
л.с., максимальная скорость – 340 км/ч. 
Разгон до первой сотни – 3.4 секунды… 
Представляю, как подскочило давление у 
фанатов марки, когда автомобиль в пылу 

погони утопили в полынье где-то посере-
дине Баренцева моря, оторвав ему ко все-
му прочему одну из дверей. Варвары! И это 
даже несмотря на то, что благодаря своему 
тиражу – за 9 лет производства было выпу-
щено 4099 экземпляров – Murcielago был 
признан самым массовым 12-цилиндро-
вым Lamborghini. Хотя, если учесть, что, по 
подсчетам создателей фильма, в картине 

было собрано автомобилей на общую сум-
му в $17 млн, а за 7 предыдущих лент они 
разбили в кадре 142 автомобиля, включая 
Lykan Hypersport за $2.8 млн, то Murcielago 
– лишь капля в море. И. вообще, хорошо, 
что это был Murcielago, а не новехонький 
Aventador S. Впрочем, Aventador S они бы 
не успели разбить на съемках, потому как 
мировая премьера суперкара состоялась 
только в начале года – на Детройтском ав-
тосалоне, и он еще пока является одним из 
самых вожделенных автомобилей милли-
онов мальчишек в возрасте от 10 до 65 лет.

Да и как иначе. Это ведь не просто 
машина – почти формульный болид! 
740-сильный V12 объемом 6.5 литра раз-
гоняет 1575-килограммовый суперкар до 
первой сотни за 2.9 секунды! Немалую 
роль в этом сыграл и новый оригиналь-

ный аэродинамический обвес. Благодаря 
усилиям итальянских инженеров новые 
передний бампер и сплиттер создают при-
жимную силу на 130% большую, нежели 
было у предыдущей модели. На 50% эф-
фективнее и активное заднее регулируе-
мое в трех положениях антикрыло. 

Нельзя не отметить и эффектные за-
дние колесные арки, выполненные в стиле 

легендарной модели Countach. Да и трех-
патрубочный выхлоп смотрится гораздо 
выразительнее одиночной трапеции.

В салоне новая цифровая приборная 
панель с настраиваемой графикой и мо-
дернизированная мультимедийная систе-

ма, которая теперь поддерживает Apple 
Car Play (лучше поздно, чем никогда!). В 
качеств опции, как обычно, предлагается 
телеметрия. А еще можно заказать деко-
ративные панели Carbon Skin с открытым 
для взгляда плетением нитей.

Уже в стандартной комплектации на 
автомобиль устанавливаются углеродоке-
рамические тормоза (передние – 400 мм, 
задние – 380 мм), способные обеспечить 
остановку со скорости в 100 км/ч на рас-
стоянии всего 31 метр. Подвеска – полно-
стью независимая с адаптивными маг-
нитореологическими амортизаторами. 
Шины – эксклюзив – Pirelli P Zero.

Но главное отличие этой модели от 
всех прочих «быков» – полноуправляемое 
шасси. Оно призвано повысить стабиль-
ность автомобиля на высоких скоростях 
и улучшить его маневренность на малых. 
То есть до 125 км/ч задние колеса пово-
рачиваются «против» передних на угол до 
трех градусов (ювелирная управляемость 
в поворотах!), а после 140 км/ч задние и 
передние колеса смотрят в одном направ-
лении (отклонение не более 1.5 градусов), 
что позволяет мгновенно перестраиваться 
и совершать обгоны на шоссе. Подобная 
«синхронизация» осей дала возможность 
транмиссионщикам кидать назад до 90% 
тяги от доступных 690 Нм. 

Еще в этой модели перекалибро-
вали адаптивный рулевой механизм 
Lamborghini Dynamic Steering, отточили 
реакции системы стабилизации и модер-
низировали управляющую электронику 
автомобиля.  В итоге у Aventador S LP 740-4 
появился четвертый режим работы – Ego. 
Если Strada всегда считался оптимальным 
вариантом для города, Corsa выбирали 
тогда, когда хотелось почувствовать себя 
королем трассы, а Sport позволял вволю 
помести «хвостом» то Ego – это что-то 
вроде «лего». Выбери себе необходимые 
параметры (мотор-коробка-подвеска) и 
наслаждайся. Выбор, так сказать, эгоиста.

Стоит Lamborghini Aventador S порядка 
290 тысяч евро. Плюс накиньте за достав-
ку (официального дилера в нашем регио-
не, увы, нет), растаможку и утильсбор. Он 
все равно того стоит!

 ▀ запах Mazda

Теперь 
прочувствовать 
философию дизайна 

японского бренда можно 
и благодаря аромату, 
созданному Mazda в 
сотрудничестве с Shiseido. 
Парфюм называется  
SOUL of MOTION

Сотрудничество Mazda и Shiseido нача-
лось в 2015 году. Именно тогда японская 
компания предложила всемирно извест-
ной косметической фирме создать пар-
фюм, который отражал бы ключевые идеи 
дизайна KODO: свойственную японской 
культуре лаконичность форм и характер-
ное для дизайнеров Mazda умение расска-
зать целую историю при помощи одной 
линии. Чтобы как можно лучше понять 
эту философию, сотрудники Shiseido – 
компании, которая ведет свою  историю с 
1872 года – даже специально тестировали 
автомобили Mazda.

И результат превзошел все ожидания: 
парфюм в стиле Mazda получил высшую 
награду на одном из самых авторитетных 
конкурсов по дизайну iF Design Award. 
Жюри конкурса высоко оценило дизайн 
флакона парфюма, разработанного в сти-
листике KODO, которая лежит в основе 
всех современных автомобилей Mazda. 
«Создателям парфюма удалось разрабо-
тать яркую форму упаковки. Резко очер-
ченные грани вызывают ассоциации с 
напряженными мускулами, готовыми к 
резкому движению. В его стиле можно 

проследить и намеки на автомобильный 
дизайн, и на классическую скульптуру. В 
целом, этот предмет можно назвать произ-
ведением искусства», – говорится в итого-
вом заключении жюри.

Сам же аромат парфюма в полной мере 
отражает дух Mazda: простой, спокойный, 
благородный, элегантный, но при этом яр-
кий и оригинальный. Именно такими ка-
чествами обладают и автомобили Mazda.

 ▀ Для друзей  
наших меньших

Компания Nissan создала автомобиль, 
идеально подходящий для путеше-
ствий с домашними питомцами. 

Им стала специальная версия модели  
X-Trail – 4Dogs.

Пока это только концепт, с помощью ко-
торого в компании решат, стоит ли ставить 
такую модификацию на конвейер. Впро-
чем, сегодня уже почти с 90%-ной точно-
стью можно сказать, что – да, стоит. Дело 
в том, что, согласно 
данным социологи-
ческого исследова-
ния, практически 
каждый владелец 
собаки считает ее 
членом своей семьи. 
И почти 90% из них 
хотят иметь автомо-
биль, который был 
бы более приспосо-
блен для питомцев. 
Nissan X-Trail 4Dogs 
именно такой. Его 
445-литровое багаж-
ное отделение полностью переработано 
для обеспечения удобного пространства 
для путешествия одной или двух собак.

Так, багажник автомобиля оборудован 
местом для отдыха питомцев, специаль-
ным дозатором корма и поилкой. Безопас-
ность транспортировки обеспечат специ-
альные механизмы для пристегивания 
поводка. В качестве обивки багажного от-
сека используется премиальная кожа, ко-
торую при необходимости легко очистить 
от грязи и шерсти. 

Что примечательно, модель оборудо-
вана вытяжным душем, с помощью ко-
торого можно помыть собаку, после чего 
просушить специальным феном. Насадки 
для душа и фена хранятся в выдвижном 
ящике в передней части багажника. Есть 
и другие отсеки для хранения вещей, в 
которых можно расположить средства по 
уходу за животными, мешки для мусора, 
поводок и другие полезные предметы ухо-

да за животным. В 
наличии и… вы-
движная рампа, 
которая облегчит 
животному доступ 
в багажник и по-
зволит владельцу 
остаться чистым. 
А присматривать 
за своими питом-
цами он сможет 
благодаря иннова-
ционной техноло-
гии «dog-cam». Она 
интегрирована в 

устанавливаемую на X-Trail информаци-
онно-развлекательную систему Nissan 
Connect, благодаря которой владельцы 
могут видеть своих собак на 7-дюймовом 
дисплее, расположенном на централь-
ной консоли. При этом для братьев на-
ших меньших в багажнике установлен 
10-дюймовый жидкокристаллический 
экран. И кстати, дабы животные не трево-
жились в пути, владелец даже может раз-
говаривать со своими питомцами через 
аудиосистему!


